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O turismo de aventura no mundo 
movimenta cerca de 152 milhões de 
pessoas ao ano, com um faturamento 
na casa de US$ 683 bilhões de dólares.

Economia 7

 ‘Manaus Adventure 2022’ é lançado 
para fomentar turismo
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Prefeitura fomenta turismo e 
lança ‘Manaus Adventure 2022’
O objetivo é inserir a capital 
amazonense no circuito de 
turismo de aventura 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Muni-
cipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), 

lançou, na manhã desta quarta-
-feira (27), o projeto de turismo es-
portivo “Manaus Adventure 2022”, 
que será o maior evento de esporte 
de aventura integrado no coração 
da Amazônia, de 14 a 16 de outu-
bro. O lançamento aconteceu no 
complexo turístico Ponta Negra, 
na zona Oeste.

O objetivo do projeto, realizado 
em parceria com o governo do 
Amazonas, via Empresa Estadual 
de Turismo do Amazonas (Ama-
zonastur), é inserir a capital ama-
zonense no circuito brasileiro e 
mundial do turismo de aventura. 
Nesta edição, o Manaus Adventure 
deve reunir cerca de mil atletas 
amadores e profissionais dentre 
locais, nacionais e internacionais.

O Manaus Adventure 2022 acon-
tecerá com a realização da 1ª edi-

O Brasil foi eleito pela 3ª vez como o primeiro destino 

ção da Copa Brasil de Turismo 
de Pesca Esportiva; 1ª edição do 
Circuito Internacional de Natação 
em Águas Abertas; 1ª edição do 
Jungle Adventure Sport; 8ª edição 
do Torneio Esportivo Amigos do 

Tarumã e a 1ª edição do Manaus 
Kid’s Adventure.

Durante a solenidade de lança-
mento do projeto, o diretor-presi-
dente da Manauscult, Alonso Oli-
veira, destacou que as modalidades 
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esportivas que serão realizadas de 
forma integrada visam promover 
uma das mais extraordinárias expe-
riências na região amazônica para 
atrair atletas de alta performance 
de nível internacional.

“Eu não tenho dúvidas de que 
será o maior evento de turismo de 
aventura realizado no coração da 
Amazônia. Este evento integra a 
pesca esportiva, natação interna-
cional em águas abertas e espor-
tes de aventura que são: tirolesa, 
escalada, rapel, corrida com obs-
táculos. Esse evento vai colocar 
a nossa Manaus no roteiro inter-
nacional do turismo de aventura”,  
avaliou Oliveira.

O Manaus Adventure 2022 reú-
ne atividades de pesca esportiva, 
desafio internacional de natação 
em águas abertas, arrancada de 
rabetas, campeonato de Stand 
Up Paddle (SUP), e atividades de 
aventura como arvorismo, moun-
tain bike, tirolesa, escalada, rapel, 
rastejamento na areia, corrida de 
tronco, entre outras ações. 

O turismo de aventura no mundo 
movimenta cerca de 152 milhões 
de pessoas ao ano, com um fa-
turamento na casa de US$ 683 
bilhões de dólares.

Homem é 
encontrado 
‘boiando’ em rio

Um corpo do sexo mas-
culino foi encontrado na 
última quarta-feira (27), 
por volta das 17h50, por 
populares que navega-
vam pela Orla da Feira 
da Panair, no bairro Co-
lônia Oliveira Machado, 
na Zona Sul de Manaus.

De acordo com o tenen-
te Daniel Araújo do Cor-
po de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBM-AM), 
após o acionamento, os 
mergulhadores consta-
taram a veracidade da 
ocorrência e realizaram 
o resgate do corpo. 

A equipe do Institu-
to Médico Legal fez a 
remoção do corpo que 
já estava em estado de 
decomposição. Ele será 
levado para à sede do 
órgão onde passará por 
exame de necrópsia e 
aguardará identificação 
oficial.

O caso será investiga-
do pela Polícia Civil do 
Amazonas.
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Coerência fiscal
Na nota em que desanca Alexis 

Fonteyne, Nelson Azevedo ex-
plica que a ZFM utiliza 7,9% dos 
incentivos fiscais do Governo 
Federal e sempre presta contas 
detalhadas do que faz com a 
compensação tributária. 

“O Sudeste, onde atua o de-
putado Fonteyne , a região mais 
próspera do Brasil, usufrui de 
59% dos incentivos fiscais do 
Brasil,  para impulsionar mais 
ainda seus negócios. Segundo 
o Tribunal de Contas da União, 
apenas a Suframa, autarquia que 
administra a ZFM, presta con-
tas à Receita e ao contribuinte. 
Aonde está a excrescência?”, 
destaca o líder empresarial.

“Nenhum centavo”
Conforme Azevedo, o Governo 

Federal não investe um centavo 
para a estruturação e funcio-
namento da ZFM. “Cabe à Re-
ceita fiscalizar o cumprimento 
do contrato e coletar tributos. 
Somos o quinto maior contri-
buinte do Fisco, nunca fomos 
paraíso fiscal”.

 
“No Polo Industrial de Ma-

naus, fomos transformados em 
exportadores de recursos para 
a União. Para sermos exatos, 
o poder público arremata 75% 
de toda a riqueza aqui gerada”, 
dispara Nelson.

Empregos em SP 
Ainda em resposta ao de-

sinformado deputado paulista, 
Nelson Azevedo enfatiza: “Os 
benefícios ao país não param por 
aí, nós compramos a maior parte 
de nossos insumos no Sudeste, 
principalmente em São Paulo, 
onde geramos mais empregos 
que em Manaus. Ou seja, exis-
te a ZF paulista, que exporta 
para Manaus com as mesmas 
vantagens de exportação para 
o exterior. Isso é também uma 
excrescência?”

“Ao oferecer 550 empregos, 
mantemos a floresta com 95% 
de preservação da cobertura ve-
getal. Isso permite que a umida-
de aqui produzida, transportada 
em água em estado gasoso, para 
o resto do país, são os rios voa-
dores que a Ciência definiu, um 
benefício para o agronegócio e 
reservatórios do Sudeste, gra-
tuito, e que cessará se a popu-
lação precisar de mais empre-
gos que o Call Center oferece 
e usar a mata para sobreviver”, 
diz Azevedo.

Pauderney alerta 
Por conta de ataques virulen-

tos, como o de Alexis Fonteyne, 
Pauderney Avelino (UB) decla-
rou a necessidade de “vigilância 
constante” na defesa da ZFM.

A manifestação ocorreu du-
rante visita a Caloi Norte S.A, na 
terça-feira (26), quando Pau-
derney criticou o Governo Fede-

ral pelas sucessivas medidas de 
hostilidade à ZFM, como a redu-
ção do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI), que atinge 
a ZFM, prejudicando, por tabela, 
o polo de duas rodas.

Farra liberada
Em pleno período eleitoral, o 

Congresso Nacional aprovou um 
projeto que atropela a regra que 
proibiria repasses financeiros de 
emendas parlamentares para 
quase 50 cidades em 20 estados. 

O projeto vai garantir a valida-
ção de emendas para mobilidade 
urbana da ordem de R$ 2,8 bilhões 
neste ano de 2022, o que afronta 
a legislação eleitoral.

O projeto altera a LDO (Lei de 
Diretrizes Orçamentárias) de 2022 
para que a farra de recursos, oriun-
dos de emendas, seja liberada.

Biodiversidade 
Acontece em São Paulo nesta 

quinta-feira (28) o evento “Bio-
diversidade e Oportunidade de 
Novos Negócios no Amazonas”, 
que ocorrerá nas dependências da 

Associação Brasileira da Indústria 
Têxtil - ABIT, localizada no bairro 
de Higienópolis, na capital paulista.

O evento, coordenado pelo 
Chefe do ERGSP, Doutor Alfredo 
Monteiro Lins de Albuquerque, 
contará com a participação do 
Secretário Executivo de Indústria 
da SEDECTI, José Jhones Correa 
Lima, e do membro da Assessoria 
da Superintendência Adjunta de 
Planejamento e Desenvolvimen-
to Regional da SUFRAMA, Renato 
Mendes Freitas.

O evento é especialmente di-
recionado às empresas da indús-
tria têxtil, com o intuito de atrair 
investimentos do setor para o 
Estado do Amazonas.

Novas armas
Números da Polícia Federal 

mostram o crescimento da com-
pra de armas no Amazonas entre 
2018 e 2019, quando o presidente 
Jair Bolsonaro chegou ao Palácio 
do Planalto.

O comércio de armas cresceu 
86,2%, diz a PF, observando que a 

média anual de entrada de armas 
novas em circulação entre 2019 e 
2022, é de 671,5, mas relevando 
apenas seis meses.

Dirceu/Dilma 
Em entrevista a Band News, o 

ex-ministro da Casa Civil José Dir-
ceu (PT) negou a existência do 
“mensalão” em que foi condenado 
e depois absolvido pelo Supremo 
Tribunal Federal. 

Para ele, o “mensalão” foi um 
caso apenas “político”. Na entre-
vista, defendeu a ex-presidente 
Dilma Rousseff, que na semana 
passada chegou a trocar farpas 
com o também ex-presidente 
Michel Temer.

Tebet confirmada
Em convenção virtual, a sena-

dora Simone Tebet foi oficializa-
da ontem candidata à Presidên-
cia pela federação de partidos 
encabeçada pelo MDB e da qual 
fazem parte PSDB e Cidadania. 
 
Agora, a candidata terá que 
lidar com a insatisfação de onze 
diretórios estaduais que que-

riam que o partido apoiasse a 
candidatura de Lula. 

Bancada Delas
Mulheres que fazem parte da 

Bancada Delas, do PSD, já come-
çam a agitar as redes com suas 
candidaturas à Câmara Federal.

Com mensagens que esti-
mulam a participação femini-
na na política, as conselheiras 
tutelares Kiky Anjos, Adelyane 
Lobato, Nivia Abrahão, Ma-
rinez Paz e Rosália Bernardi-
no dizem que estão na dis-
puta para valer, em busca de 
maior espaço para a mulher na  
política parlamentar.

Redução de multas
A baixa aplicação de multas 

contra a mineração ilegal no país, 
por parte da Agência Nacional de 
Mineração (ANM), deverá ser in-
vestigada pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU), a pedido do depu-
tado federal Elias Vaz (PSB-GO).

O parlamentar diz ser suspeita a 
queda de 69% na emissão de au-
tos de infração no atual período. 

Dados do Ministério de Minas 
e Energia apontam que entre 
2015 e 2018 o valor das multas 
alcançou R$140,8 milhões, en-
quanto em 2022 o valor caiu, 
de forma preocupante, para R$ 
5,6 milhões.

Manifesto forte
A adesão da Federação das 

Indústrias de São Paulo (Fiesp), 
além de grupos de banqueiros,  
fortaleceu o  manifesto em de-
fesa da democracia e do sistema 
eleitoral do país a ser lançado 
em ato na Faculdade de Direito 
da USP no dia 11 de agosto. O 
manifesto já conta mais de 60 
mil assinaturas.

Regeneração amazônica
Entre 1988 e 2020, 457 474 qui-

lômetros quadrados foram des-
matados na Amazônia brasileira, 
uma área maior que a da Itália, diz 
estudo do pesquisador Felipe Ros-
setti de Paula, pós-doutorando da 
Escola Superior de Agricultura Luiz 
de Queiroz da Universidade de São 
Paulo (Esalq-USP).

Publicado no periódico Science 
of The Total Environment, o estu-
do, entretanto, apesar do desma-
tamento, estima-se que 120 mil 
quilômetros quadrados de área 
desmatada estão se regenerando 
por processos naturais.

Fracasso 
De acordo com o site Notícias 

ao Minuto, a dose de reforço da 
vacinação contra a Covid-19 não 
vingou no Brasil, não conseguin-
do atingir 50% da população.

Depois de um ano e meio da 
campanha nacional em marcha, 
a quarta dose ficou em 46,7%, ou 
seja, atingiu apenas 21,5 milhões 
de brasileiros.

Fieam reage a ataques à ZFM: ‘Aqui 
não é a economia das sombras, 
que não emite nota fiscal’
Ferrenho inimigo da Zona Franca de Manaus, o deputado federal Alexis Fonteyne (Novo-SP) 

chamou-a de “excrescência” e propôs que o modelo se recicle, mude para a bioeconomia, vire 
um call center e suas empresas sejam todas transferidas para o parque industrial de São Paulo.

Em nota à coluna, o vice-presidente da FIEAM, Nelson Azevedo, reagiu aos ataques. “Uma fala 
típica de quem busca votos a qualquer custo e isso não é bom. Aqui, geramos 550 mil empregos 
diretos e indiretos, e o nosso concorrente é a economia das sombras que não emite nota fiscal”, 
respondeu Nelson.

“A nota fiscal é o nosso jeito transparente de prestar contas da contrapartida fiscal que a União 
nos oferece para beneficiar o Brasil. Venha nos visitar, excelência, venha conhecer a harmonia 
entre economia e ecologia que conseguimos construir”, desabafou Nelson, refutando Fonteyne.

Ao Serviço de Referência para Diagnóstico de Câncer de Mama, 
ofertado pela Prefeitura, que funciona nas policlínicas Castelo 
Branco, no bairro Parque 10 e Djalma Batista, no bairro Compensa 
II, zona Oeste, atendendo pacientes  para  realização de biópsia, 
serviço que anteriormente era realizado na rede estadual . O ob-
jetivo do serviço é fortalecer o diagnóstico precoce da doença, já 
que o câncer de mama, quando diagnosticado precocemente, tem 
resolução em até 90% dos casos. A partir da oferta do serviço, a 
Semsa já realizou em torno de 140 biópsias.
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Ao deputado federal Alexis Fonteyne (Novo-SP) que chamou a ZFM “excres-
cência”. Em vídeo, ele se mostra indignado com å informação de que o governo 
federal vai editar um novo IPI, para que a decisão nao afete as indústrias do 
Amazonas. Para ele, o Brasil é refém da ZFM.“O Brasil não consegue diminuir 
imposto porque a ZFM entrou com Ação Direta de Inconstitucionalidade proi-
bindo diminuição de IPI, de todos os produtos no Brasil”, disse.  Além disso, 
o deputado paulista destila toda sua ignorância contra o modelo que gera 
milhares de empregos. “O governo tentou diminuir em 35%, mas a ZFM, uma 
pequena região, lá, perto de Manaus, que produz motocicleta, televisor (...)”, 
bradou na transmissão, repleta de equívocos contra o modelo.
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Basta de contrabando!
Excelente a abordagem 

feita por Paulo Vasconcellos 
ao Valor Econômico – um 
dos mais importantes e res-
peitados veículos de econo-
mia, finanças e negócios do 
Brasil – acerca dos estragos 
causados pelo contrabando. 
“A economia subterrânea no 
Brasil, estimada pela Funda-
ção Getúlio Vargas em mais 
de R$ 800 bilhões, seria hoje 
o 17º maior PIB do mundo. A 
diferença é que não produz 
quase nada, a não ser prejuí-
zo ao consumidor, ao Fisco e 
à concorrência. É movimen-
tada por contrabandistas, 
fabricantes de produtos pi-
ratas e um personagem me-
nos combatido até agora: o 
devedor contumaz, que cria 
uma empresa para ganhar 
dinheiro sem qualquer pre-
ocupação com as leis e o 
pagamento de tributos”. 

“O contrabando gera per-
das de R$ 100 bilhões ao ano. 
A pirataria pela internet teria 
movimentado em 2014 mais 
de R$ 800 milhões, de acordo 
com o Fórum Nacional Con-
tra a Pirataria (FNCP). Apa-
relhos eletrônicos, cigarros, 
bebidas, roupas e calçados, 
combustíveis e remédios li-
deram todos os rankings de 
comércio ilegal”.

Edson Vismona alerta que 
“A ilegalidade não pode con-
tinuar sendo vista como um 
mal menor. Impostos ele-
vados, fiscalização inefi-
ciente e uma certa aceita-
ção da população, que tem 
uma visão romântica do 
comércio ilegal, tornam o  
quadro dramático”.

Aliás, o contrabando per-
siste porque encontra apoio 
e receptividade em grande 
parte da população brasi-
leira. Muitos adoram bradar 
por ética e fazer média, mas 
curtem o chamado “jeitinho 
brasileiro”. Gritam contra 
a corrupção, mas vibram 
quando conseguem enganar 
a fiscalização nas barreiras 
e aeroportos, ou quando 
cometem infrações e saem 
ilesos. Para uns, só existem 
defeitos nos outros. 

E focando no dia 3 de março, 
Dia Nacional de Combate ao 

Contrabando, o Movimento 
em Defesa do Mercado Le-
gal Brasileiro e a Associa-
ção Brasileira de Combate 
à Falsificação publicaram 
informe publicitário com o  
título BASTA!!!

Em texto de veiculação na-
cional, alertam e desabafam: 
“Por conta do aumento dos 
impostos de setores já sa-
crificados com a alta carga 
tributária, o contrabando ex-
plodiu e não para de crescer, 
fazendo com que o Brasil 
perca anualmente bilhões 
de reais de arrecadação, 
aumente o desemprego na 
indústria e contribua para 
a explosão da criminalidade 
nas cidades. A ineficiência do 
governo em combater este 
crime não pode continuar”.

“Basta, queremos um Brasil 
legal! Este não é um tema 
novo para ninguém, muito 
menos para o governo, que 
mesmo conhecendo profun-
damente o assunto, nada fez 
para combater o problema. 
E ao não fazer nada, ainda 
contribuiu para o agrava-
mento da crise que o país 
vem enfrentando. Além dos 
incontáveis bilhões de re-
ais da dívida ativa, o gover-
no também poderia atacar 
o contrabando como uma 
forma de resolver as ques-
tões fiscais. Apesar disso, as 
autoridades decidiram, mais 
uma vez, aumentar impostos 
e penalizar a população e o 
setor produtivo”.

Concluem dizendo: “É ina-
ceitável que o causador 
maior deste problema, o im-
posto, seja reiteradamente 
utilizado para agravar esta 
situação. Mais imposto, mais 
contrabando, mais crime, 
menos arrecadação para o 
governo, além de mais de-
missões na indústria. Esta 
lógica perversa tem de ser in-
terrompida. E o governo tem 
de escolher de que lado ficar: 
com o interesse do povo e 
das indústrias brasileiras, ou 
contra eles. Basta de contra-
bando. Basta de destruir a in-
dústria nacional! Precisamos 
de atitude e liderança do go-
verno brasileiro! Queremos  
um Brasil Legal!

“Fizemos a maior distribuição de renda do mundo”

Planalto teme que TSE negue registro a Bolsonaro 

Bancada xiita
Se no TSE há vozes pondera-

das, contrárias a um ambiente 
de conflito de consequências 
imprevisíveis, há também “xii-
tas” simpáticos ao PT.

Pretextos não faltam
O pretexto para negar o re-

gistro, impedindo a candida-
tura, pode ser inspirado em 
qualquer dos mais de 200 
processos contra Bolsonaro.

Imprevisível
A possibilidade também é 

percebida nos meios jurídicos, 
mas o temor maior é quanto 
à reação da imensa legião de 
admiradores do presidente.

Possível, é
Ministro aposentado do STF, 

com passagem pela Justiça 
Eleitoral, aposta que o TSE 
pode mesmo negar registro à 
candidatura Bolsonaro.

Nova chefia pode acabar era 
obscura na Previc

A posse de José Roberto 
Savoia na chefia da Supe-
rintendência Nacional de 
Previdência Complementar 
(Previc) pode ser tardia, mas 
desalojou a turma que man-
dava e desmandava no órgão 
responsável por regular e fis-
calizar os bilhões dos fun-
dos de pensão. Com Savoia, 
a expectativa é que chegue 
ao fim uma era de traições e 
perseguições de uma aliança 
de políticos de má reputação 
do MDB e PT pelo controle 
da Previc.

Sem largar o osso
Indicado pelo petista sem-

pre suseito Carlos Gabas, o 
ex-diretor de Fiscalização da 
Previc, Sérgio Taniguchi, ficou 
no cargo de 2011 a 2019.

Herança maldita
O ministro da Economia, 

Paulo Guedes, tem sido co-
brado internamente, no go-
verno, pela demora em re-

mover a “herança maldita” na 
Previc.

Estão babando
A posse na Previc, no início 

de julho, só ocorreu quando os 
mesmos tipos já articulavam 
para voltar à farra, em eventual 
governo Lula.

Fake autorizado
A formalização do apoio do 

PP à reeleição de Jair Bolsnaro, 
nesta quarta (27), desfaz a ve-
lha fake news que dava como 
certa a “traição” do Centrão ao 
atual presidente.

Barraco vai custar caro
Além de registrar BO por 

agressão contra a deputada 
Paula Belmonte (Cidadania) 
e o marido, Luís Felipe Bel-
monte, a presidente do PSDB 
Mulher, Andreia Zemuner, irá 
processar o casal por dano 
moral. Paula armou barraco 
após perder a disputa pela 
candidatura ao governo do DF.

Campanha atrasada
Bolsonaro já foi confirmado 

em convenção do PL e a cam-
panha está prestes a começar, 
mas os candidatos nos Estados 
ainda não fazem a menor ideia 
de como será a estratégia, a 
identidade visual, nada.

Paulo Octávio na disputa
Apoiadores do empresário 

Paulo Octávio o estimulam a 
disputar o governo do DF pelo 
PSD. A família tem outro can-
didato: seu filho André Octávio 
Kubitscheck quer iniciar na po-
lítica como deputado federal. 

Tradução da atualidade
O bilionário Elon Musk previu 

e tem visto a concretização dos 
ataques e denúncias, desde 
que se disse republicano. “A 
mídia é uma máquina em busca 
de cliques disfarçada de má-
quina em busca da verdade”.

Desabou
O preço do etanol caiu 10,68% 

Deputado Arthur Lira (AL), na convenção do PP, sobre os auxílios durante a pandemia

Declarações políticas de ministros do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) hostis a Jair Bolsonaro, 
até em reação a críticas do presidente, fizeram prosperar entre assessores de primeira linha, no 
Planalto, o temor de que a Corte negue registro a sua candidatura à reeleição. Não basta ter o 
nome aprovado na convenção, é preciso requerer e o TSE conceder o registro da candidatura, 
mas o clima de briga política, alimentado tanto pelo presidente quanto pelos ministros, fortalece 
essa possibilidade

nos postos da região Centro-
-Oeste e chegou a R$4,85 na 
primeira quinzena de julho, diz 
a TicketLog. Foi o maior recuo 
registrado e a região mantém 
o menor preço médio do país

Pesquisa seletiva
O Datafolha divulgou pesqui-

sa de eleitores jovens, como se 
candidato conservador tivesse 
chance nessa faixa etária em 
qualquer parte do mundo. A 
próxima deve ser sobre a in-
tenção de votos entre sindi-
calistas.

Do jeito que ele gosta
Lula participa de mais um 

evento “controlado”. O líder 
nas pesquisas, que parece com 
medo de sair às ruas, fala-
rá nesta quinta na CNT. Mas 
só entra claque previamente 
selecionada. Nem jornalistas 
podem entrar.

Pensando bem...
...têm convenções partidá-

rias que estão mais para reu-
nião de condomínio.

PODER SEM PUDOR
A loucura de Benedito
Às vésperas da escolha do 

interventor de Minas Gerais, 
em 1934, Benedito Valada-
res se encontrou no Rio de 
Janeiro com José Maria Alk-
min: “Se você for o escolhido, 
me convida para secretário? 
Alkmin respondeu, divertido: 
“Você está louco, Benedito?” 
Dias depois, Getúlio Vargas 
anunciaria a escolha de Va-
ladares, que logo recebeu um 
telegrama: “Parabéns. Retiro a 
expressão. Ass., Zé Maria”. José 
Maria Alkmin acabou nomeado 
secretário do Interior.

EVARISTO SA / AFP

Augusto Bernardo Cecílio
Auditor fiscal e professor

Facções do terror

Editorial

Infelizmente, a Amazônia cada vez mais ganha manchetes 
na imprensa internacional de forma bastante negativa, à custa 
das nefastas ações do crime organizado que, após aterrorizar 
o Sul e o Sudeste do país, direciona os seus tentáculos para o 
Norte, especialmente para o Amazonas.

No Vale do Javari, como em toda a região do Alto Solimões, 
os criminosos usam a violência sem limites para subjugar 
comunidades e intimidar os órgãos de segurança. A tática é 
a mesma usada nas favelas dos estados do Rio de Janeiro e 
São Paulo. 

Os criminosos entendem que, agindo com extrema violência, 
como se pode constatar nos atos dos “piratas dos rios” e na 
forma como se deram assassinatos de indigenistas na região 
desde 2019, antes dos casos Bruno Pereira e Dom Philips, a 
resistência dos aparelhos de estado será mínima, não inco-
modando os negócios envolvendo a exploração de madeira, 
o garimpo ilegal, a invasão de terras indígenas e o tráfico  
de animais. 

Nos dias que correm, é notório que o crime organizado se 
fortalece no Norte, conectando suas atividades aos cartéis que 
desafiam a lei e a ordem na Colômbia e no Peru. O movimento 
criminoso atende pelos nomes de Primeiro Comando da Ca-
pital (PCC), oriundo de São Paulo, e Comando Vermelho (CV), 
nascido em presídios e morros do Rio de Janeiro.

Conforme o coordenador do Fórum Brasileiro de Segurança 
Pública, Renato Sérgio Lima, há também o CCA (Comando 
Classe A), famoso por assassinar, de forma macabra, 62 presos 
do CV em 2019, e há, ainda, a facção denominada Os Crias, 
fruto de um racha da velha FDN (Família do Norte), radicada 
em Tabatinga já há algum tempo.

Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos
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Algumas siglas do 
Amazonas já anuncia-
ram datas e quais se-
rão os candidatos que 
disputarão os cargos 
de deputado estadual 
e federal, o senado, e 
o governo estadual

Divulgação

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

o governador do amazo-
nas, Wilson lima, inspecio-
nou nesta quarta-feira (27) o 
primeiro dia de atendimento 
das famílias que passarão pelo 
processo de desapropriação e 
reassentamento do novo Pro-
grama Social e ambiental dos 
igarapés de Manaus e interior 
(Prosamin+), na Comunidade 
da Sharp, bairro armando 
Mendes, zona leste. Esta fase 
contempla 276 famílias. 

a previsão é de que mais de 
2,5 mil recebam novas mora-
dias, que serão construídas no 
local, pelo Prosamin+. 

o mutirão continua hoje (28) 
e está sendo coordenado pela 
unidade gestora de Projetos 
Especiais (ugPE) e pela Supe-
rintendência de Habitação do 
amazonas (Suhab), das 9h às 
16h, na Escola Estadual Ma-
noel Rodrigues de Souza, na 
avenida itacolomy, número 16, 
no bairro armando Mendes.

Divulgação

Governo realiza inspeção em mutirão na Comunidade da Sharp

      gabriela Brasil

o período da realização das 
convenções partidárias ini-
ciou no dia 20 de julho. al-
gumas siglas do amazonas 

já anunciaram data e quais serão os 
candidatos que disputarão os car-
gos de deputado estadual e federal, 
senado, e governo estadual. outras 
legendas, no entanto, ainda não in-
formaram os nomes dos candidatos 
para o pleito, anúncio que ocorrerá 
apenas no dia do evento.

um dos partidos que já determinou 
o dia de sua convenção partidária é 
o Solidariedade. Conforme o presi-
dente do partido, Ricardo Nicolau 
(Solidariedade), a data escolhida 
para a divulgação dos nomes dos 
candidatos ficou para este domingo 
(31), das 9h até às 13h, na quadra 
do grêmio Recreativo da Escola de 
Samba unidos da alvorada, na Zona 
Centro-Sul de Manaus. 

Nicolau também já se lançou como 
pré-candidato ao governo do ama-
zonas, e disse não existir a possibili-
dade de retirar a candidatura.

“Não há nenhuma possibilidade de 
eu retirar a candidatura ou de ser 
vice de qualquer um dos demais 
candidatos. Não estou buscando 
colocação política. Quero defender 
um projeto para tirar o amazonas 
do fundo do poço em que está há 
40 anos”, declarou

Já o Partido Social Democrático 
(PSD) realizou a convenção partidária 
no dia 25 de julho. No dia, o senador 
omar aziz (PSD), cabeça da chapa, 

oficializou a sua candidatura para 
a reeleição. o evento foi de caráter 
técnico-legal, com restrição apenas 
para os filiados.

Entre os candidatos lançados na 
chapa para deputado federal apa-
recem alguns nomes já conhecidos 
e que vão disputar a reeleição este 
ano, como Átila lins, Marcelo Ramos, 
e Sidney leite. Há também novida-
des na corrida eleitoral pelo partido, 
como a delegada Débora Mafra e o 
empresário orsine. Na convenção, 
Ramos confirmou seu alinhamento 
em projetos políticos com omar aziz.

“Nosso lado é o lado da vida, é o lado 
da ciência. Nós queremos, a partir do 
ano que vem, voltar a sonhar com o 
filho na universidade, voltar a não se 
preocupar em ter o que comer. É um 
momento de renovar a esperança e 
de trabalhar juntos para trazermos 
mudanças efetivas ao nosso país”, 
disse o deputado Marcelo Ramos.

a bancada coletiva “Delas” também 
disputará sua primeira eleição, sendo 
formada por cinco integrantes, que 
atuam como conselheiras tutelares 
nos bairros de Manaus. São elas: Kiky 
anjos, adelyane lobato, Nivia abrahão, 
Marinez Paz e Rosália Bernardino.

o PSD também lançou a vereado-
ra andrea Mara, de itacoatiara, os 
ex-vereadores Coronel gilvandro e 

givancir oliveira para disputarem as 
cadeiras da Câmara dos Deputados.

Neste sábado (30), das 9h até 12h 
acontecerá a convenção partidária 
do Partido dos Trabalhadores (PT), na 
sede do sindicato dos metalúrgicos, 
na rua Duque de Caxias, Zona Sul de 
Manaus. De acordo com o deputado 
federal Zé Ricardo (PT), alguns nomes 
já estão definidos para participar das 
eleições deste ano.

“São os nomes que o PT vai aprovar, 
porque no dia seguinte, dia 30, tem a 
convenção da federação, onde todos 
os candidatos do PT, Pv e PCdoB 
serão também homologados. Esse 
é o processo de confirmação das 
candidaturas, e depois começar a 
organização e a campanha a partir do 
dia 16 de agosto”, disse o parlamentar.

um dos nomes que vai compor a 
chapa do PT para deputado federal 
e que vai disputar a reeleição é Zé 
Ricardo. outro nome que também 
será confirmado no dia do evento 
para concorrer ao mesmo cargo é o 
da secretaria nacional de mulheres 
anne Moura, assim como o da pre-
sidente da associação da Federação 
dos trabalhadores Rurais agriculto-
res e agricultoras familiares (Fetra-
gri/aM) Edjane Rodrigues.

o vereador Sassá da Construção 
Civil (PT) será outro nome lançado 

para Câmara Federal, juntamente 
com seu assessor luiz Borges.

Já os candidatos do PT que com-
põem a lista daqueles que vão con-
correr a eleição para deputado es-
tadual são:  Sinésio Campos; antônio 
Peixoto; Cristiane Sales; Francisco 
Praciano; Francy Junior (bancada co-
letiva); Waldemir Santana; Jéssica 
Batista; João Tayah e João Souza.

a data da convenção partidária do 
Movimento Democrático Brasileiro 
(MDB) ficou marcada para o dia 5 de 
agosto, último dia do período legal 
para a oficialização das candidaturas 
dos partidos.

o evento inicia às 9h e se encerra 
às 14h, na rua Raimundo Polari, n°11, 
Conjunto Castelo Branco, no bair-
ro Parque Dez, Zona Centro-Sul de 
Manaus. No evento, o partido deve 
escolher os candidatos para governo 
Estadual, Senado, Deputado Federal 
e Estadual.

o senador Eduardo Braga (MDB) 
é um dos grandes nomes para ser 
lançado pelo partido para o governo 
Estadual, e deve oficializar a candi-
datura no evento.

o Partido união Brasil (uB) e o 
Partido Social Cristão (PSC) marca-
ram as convenções para o dia 4 de 
agosto, no Espaço via Torres, na rua 
visconde de Porto Seguro, Parque 

Convenções determina-
rão cargos ou colocarão 
políticos fora da disputa

Convenções marcam ajustes 
finais para eleições no AM

Durante a ação, as equipes téc-
nicas estão recebendo os docu-
mentos que permitirão à Suhab 
fazer a abertura dos processos 
individuais de desapropriação de 
cada morador.

Wilson lima explicou que o 
projeto construirá 648 unida-
des habitacionais na área. Essa 
é uma demanda da comunidade 
há décadas, mas a resolução está 
sendo feita na sua gestão, com re-
cursos do Banco interamericano 
de Desenvolvimento e recursos 
do Estado.

“Nosso projeto já está apro-
vado e os trâmites (para libe-
ração dos recursos) estão cor-
rendo por Brasília. E eu estou 
adiantando recursos próprios. 
Hoje, estamos iniciando esse 
processo de instrução para reti-
rada das primeiras famílias. isso 
leva cerca de 30 dias e, assim 
que ele estiver concluso, em se-
tembro, iniciaremos o processo  
de demolição”. as famílias que vivem na comunidade da Sharp enfrentam dificuldades com alagação e aguardavam pela obra
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DESAPROPRIAÇÃO 

Dez, Zona Centro-Sul de Manaus. o 
evento inicia às 18h.

Em abril deste ano, os dois partidos 
realizaram um evento juntos para 
anunciar as pré-candidaturas. um 
dos nomes anunciados pelo uB foi 
o do governador Wilson lima (uB), 
que vai disputar a reeleição.

Já para o parlamento estadual são: 
Roberto Cidade, adjuto afonso, gil-
mar Nascimento, Carlos Souza, Profª 
Jaqueline, gustavo Picanço, Coronel 
Norte, Joana D’arc, Wanderson Ro-
binho, Júnior Ribeiro, Éverton assis, 
Bosco Poeta, Édson Bessa, DJ Raidi 
Rebello, DJ Evandro Júnior, george 
lins, Mário César Filho, Brenda Dianá 
e larisse Frutuoso.

No mesmo dia, 4 de agosto, o Par-
tido Socialista Brasileiro (PSB) tam-
bém realizará a convenção partidária, 
das 14h até as 17h. o deputado esta-
dual Serafim Corrêa será candidato a 
reeleição, e disse ao Em Tempo que a 
divulgação do nome dos candidatos 
será feita durante o evento.

No Partido liberal, Coronel Mene-
zes (Pl), informou que viajou nesta 
quarta-feira (27) a Brasília para tra-
tar sobre a convenção partidária da 
sigla, e sobre a vinda do presidente 
ao amazonas.

“Conversamos que é preciso tratar 
sobre política e convenção”, comen-
tou, ao destacar que a convenção do 
Pl amazonas será realizada no dia 4 
de agosto, com data e local ainda a 
serem definidos e as diretrizes serão 
feitas pelo presidente estadual da 
sigla, alfredo Nascimento.

Já a convenção do PSDB/ Cida-
dania acontecerá na manhã deste 
sábado (30), às 10h, na quadra da 
Escola de Samba Sem Compromisso, 
na avenida Margarita, 1033, bairro 
Cidade Nova, Zona Norte. No even-
to, amazonino Mendes (Cidadania) 
será oficializado como candidato 
ao governo do amazonas. outros 
nomes, como o vereador amom 
Mandel (Cidadania) será lançado 
como deputado federal. a federa-
ção PSDB/Cidadania também irá ofi-
cializar arthur Neto (PSDB) para o  
Senado Federal.
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O ministro da Educação, Vic-
tor Godoy, anunciou nesta 
quarta-feira (27) a quinta 
troca no comando do órgão 

responsável pelo Enem durante o 
governo Jair Bolsonaro (PL). Danilo 
Dupas Ribeiro pediu demissão, se-
gundo publicação do ministro.

Dupas estava no cargo desde 
fevereiro de 2021, e havia sido 
levado ao cargo pelo ex-ministro 
Milton Ribeiro, de quem é próxi-
mo. Nas redes sociais, Godoy afir-
mou que a saída de Danilo Dupas 
ocorreu por “motivos pessoais e 
a pedido”.

Além de organizar o Enem, o 
Inep (Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacionais) 
é responsável pelas avaliações 
federais da educação básica e 
ensino superior, entre outras 
funções. Quem assume a presi-
dência é Carlos Eduardo Moreno 
Sampaio, um dos servidores mais 
experientes da autarquia e que 
respondia pela diretoria de Es-
tatísticas Educacionais. 

Moreno será o novo presidente 
do Inep a partir de 1º de agosto. 
Ele é servidor de carreira há quase 
40 anos, e tem profundo conhe-
cimento das estatísticas educa-
cionais produzidas pelo órgão.

A gestão de Dupas Ribeiro foi 
marcada por uma avalanche de 
críticas internas sobre sua con-
duta à frente do órgão. No ano 
passado, houve debandada de 
servidores de cargos de chefia 
sob acusações de “fragilidade 
técnica e administrativa da atual 
gestão máxima do Inep”.

Também houve denúncias de 
assédio moral contra servidores. 
Além disso, a gestão de Dupas 
Ribeiro esteve envolvida em 
movimentações para interferir 
ideologicamente no conteúdo  

DIVuLGAçãO

do Enem.
No meio do ano passado, o Inep 

tinha pronta uma minuta de uma 
portaria para estabelecer uma 
espécie de um tribunal ideológico 
no exame, com a criação de uma 
nova instância de análise dos 
itens das avaliações da educação 
básica. O documento fala em não 
permitir “questões subjetivas” e 
atenção a “valores morais”.

Antes de Dupas, foram nomea-
dos para o cargo no atual governo 
Alexandre Lopes, Marcus Vinícius 
Rodrigues e Elmer Vicenzi. Já 
Maria Inês Fini, que ocupava o 
cargo desde o governo Temer, foi 
exonerada no começo de janeiro 
de 2019.

Sob o governo Bolsonaro, o Mi-
nistério da Educação passou por 

uma sucessão de turbulências, 
com troca de ministros, polêmi-
cas públicas e casos de corrup-
ção. O ex-ministro Milton Ribeiro 
chegou a ser preso no âmbito 
das denúncias de um balcão de 
negócios na pasta.

Antes de assumir o Inep, Da-
nilo Dupas foi de uma secretaria 
do MEC e esteve envolvido em 
um movimento de Milton Ribeiro 
para atuar em benefício de uma 
instituição privada e presbite-
riana que teria fraudado uma 
avaliação federal.

Integrantes do governo relata-
ram preocupação com a proxi-
midade do Enem, marcado para 
novembro. A realização da prova é 
cercada de grande complexidade.

Mas a indicação de Moreno foi 

comemorada por servidores do 
instituto já nesta quarta. Tanto 
pelo fim da gestão de Dupas, am-
plamente reprovada pela equipe 
técnica (até processos básicos de 
renovação de contratos atrasa-
ram sob sua gestão), quanto pela 
escolha do novo presidente.

Moreno é o primeiro presidente 
do Inep no governo Bolsonaro 
ligado ao tema. Todos os outros 
gestores escolhidos pelo gover-
no Bolsonaro não eram da área 
de avaliação e até mesmo de 
educação, como nos casos de 
Alexandre Lopes e Elmer Vicenzi 
—este último é policial.

O novo presidente foi aplau-
dido pelos corredores do Inep e 
também em um breve encontro 
no auditório do órgão. Dupas Ri-

beiro teria proibido, entretanto, 
que Moreno reunisse as equi-
pes enquanto a nomeação não  
se concretiza.

A Assinep (Associação de Ser-
vidores do Inep) divulgou nota 
em que comemora a escolha. A 
entidade bateu de frente com a 
gestão de Dupas, denunciando 
processo de assédio e falta de 
rumos do instituto.

“Os servidores do Inep confiam 
que nosso colega possui plena 
capacidade para dar continuida-
de às atividades estratégicas do 
Instituto e informam que Moreno 
contará com nosso amplo apoio 
para fazermos todas as entregas 
que a Sociedade brasileira ne-
cessita”, diz nota da associação.

Na certeza de que existe um 
amor maior na vida, uma felicida-
de que não existe limitações, de 
um carinho que faz rejuvenescer 
até os centenários. 

Com certeza são os avós, ca-
pazes de nos liberar de qualquer 
grande problema, esclarecem 
múltiplas dúvidas e qualquer 
preocupação por maior que pos-
sam ser. 

Ser avô ou avó é um retorno aos 
momentos maravilhosos da nos-
sa própria infância, é um nascer 
de novo, pois você se torna pai e 
mãe duplamente, este novo amor 
é incomparável, um verdadeiro 
presente vindo dos céus com a 
permissão do próprio Deus. 

Então teremos que estar prepa-
rados para entender novos sen-
timentos, nunca experimentados 
antes. Pois, o contraditório se 
apresenta, como muita alegria e 
grandes preocupações. 

Os avós dão amor incondicional, 
bondade, paciência, bom humor, 
muito conforto, e as experiências 
que levam a lições da vida. 

Nada melhor e muito gratifican-
te você assistir o nascimento e a 
transformação em seres huma-
nos, com muita energia e serem 
sobretudo sinceros e honestos. 

Os avós são pais mais pacien-
tes, mais calmos, e com mais 
experiência, com histórias vividas 
que com certeza poderão ensinar 
sempre o bem, dando lições de 

vida. Os avós são sempre com-
panheiros dos seus netos, melhor 
do que fomos enquanto pais, sem 
contudo manter a rigidez que os 
filhos exigem, é ser um cúmplice! 

Ser avós é sempre identificar os 
bons e os que desviaram, mos-
trando a eles que poderão contar 
por toda vida, enquanto existir 
vida de terem um lar para se 
protegerem das grandes batalhas 
da vida. 

Quando nasceu meu primeiro 
neto, estava longe de casa em 
plena campanha política a época, 
quando chegou a notícia desabei 
em um choro ininterrupto, misto 
de alegria e culpa por não estar 
perto para assistir o primeiro cho-
ro, a primeira mamada, o sorriso 
que sempre vem junto, a alegria 
de poder pega-lo nos braços e 
dizer baixinho no ouvido dele: a 
partir de hoje você terá o seu es-
cudo para defende-lo enquanto 
vida tiver o seu avô. 

Todos os avós sabem perfeita-
mente a sensação inesquecível 
da chegada do seu primeiro neto 
e todos os outros que vierem 
após, que só fazem crescer este 
amor que é difícil de descrever 
para aqueles que nunca tiveram 
a oportunidade e a alegria de ter 
tidos os mesmos. 

Viva os avós, e que possa, aben-
çoa-los a vida toda, os protegendo 
para que tenham saúde, prospe-
ridade, família unida e vida longa. 

Segundo governo, Danilo 
Dupas Ribeiro saiu por 
motivos pessoais; Carlos 
Eduardo Moreno Sam-
paio assume o órgão

Simone Tebet é oficializada como 
candidata do MDB à Presidência

DIVuLGAçãO

A federação PSDB-Cidadania aprovou o apoio à candidata 

O MDB confirmou, nesta 
quarta-feira (27), que Simone 
Tebet (MS) será o nome do 
partido na disputa pela Pre-
sidência da República. Longe 
de ser unanimidade interna-
mente, o nome da senadora 
foi aprovado em convenção 
partidária da sigla.

Na abertura do evento, Ba-
leia Rossi, presidente nacional 
da legenda, classificou a es-
colha como “histórica”: “Nós 
vamos mostrar que, efetiva-
mente, lugar de mulher é onde 
ela quiser”, disse. 

Os presidentes do PSDB e 
do Cidadania — que formam 
a coligação junto ao MDB —, 
Bruno Araújo e Roberto Frei-
re, também estiveram pre-
sentes. A federação PSDB-
-Cidadania aprovou o apoio à 
candidata em convenção ainda  
nesta quarta.

Simone Tebet elogiou a alian-
ça entre os partidos durante 
um curto pronunciamento.

“Estamos prontos para fazer 
o maior número de deputa-

dos e deputadas, federais, esta-
duais, senadores, eleger nossos 
governadores e, sim, estamos 
preparados, porque é isso que 
o Brasil exige para termos não 
só uma candidata à Presidência 
da República, mas podermos es-
tar junto do PSDB, do Cidadania, 
e de outros partidos que nos 
acompanham, para chegarmos 
ao segundo turno e ganhar a 
eleição”, disse.

Na fala, a candidata ao Planalto 
também defendeu a democracia 

e falou sobre o “amor para re-
construir o Brasil”.

“Infelizmente, o Brasil vive um 
dos momentos mais sensíveis. 
Nossos alicerces democráticos 
estão abalados. Estão abalados 
pela fome, pela miséria, pela de-
sigualdade social, o desempre-
go, mas estão abalados, princi-
palmente, por essa polarização 
ideológica. Esse discurso de ódio 
de ‘nós contra eles’ que está nos 
levando ao abismo”, declarou  
a candidata.

SÍMBOLO DO AMOR VERDADEIRO 

Dr. Euler Ribeiro

Carlos Moreno assume Inep 
após Dupas pedir demissão 
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ELEIÇÕES

O novo presidente foi aplaudido pelos corredores do Inep e também em um breve encontro no auditório do órgão (Dupas à esquerda e Moreno à direita)

MD. PhD em Geriatria e Gerontologia 
Reitor da FUNATI
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Prejuízo de aproximada-
mente R$ 112 milhões aos 
cofres do município

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Manaus in-
forma que mais de 290 
mil contribuintes do Im-
posto Sobre a Propriedade 

Predial e Territorial Urbana (IPTU) 
estão inadimplentes com o fisco 
municipal. Isso representa mais de 
55% do total de cadastros imobiliá-
rios lançados para este exercício de 
2022. Em cifras, a dívida soma um 
prejuízo de aproximadamente R$ 
112 milhões aos cofres do município.

De acordo com o subsecretário 

da Receita da Secretaria Muni-
cipal de Finanças e Tecnologia 
da Informação (Semef), Armínio 
Pontes, historicamente o índice 
de inadimplência do IPTU em 
Manaus gira em torno de 45% a 
50%. Marca bastante elevada se 
comparada a capitais como São 
Paulo e Belo Horizonte, que não 
ultrapassam 20%. 

Para este ano, a Prefeitura 
de Manaus lançou 514,9 mil ca-
dastros imobiliários tributáveis, 
que somaram R$ 509,2 milhões. 
Do total, mais de 109 mil con-
tribuintes realizaram o paga-
mento do imposto predial em 
cota única e com descontos, o 
que gerou uma arrecadação 
de R$ 158 milhões.

“A Receita do IPTU é muito 
importante para custear os in-
vestimentos da prefeitura em 
diversas frentes e ações nas 
áreas de infraestrutura, educa-
ção, saúde e transporte público”, 
destacou Pontes.

O subsecretário alertou para 
as sanções em caso do não pa-
gamento do IPTU. “Além do au-
mento da dívida gerada a partir 
de multas e juros de mora, o 
débito ainda pode ser inscrito em 
Dívida Ativa do município, em que 
são acrescidas custas judiciais e 
cartorárias, além de honorários 
advocatícios”, alertou. 

Campanha
Para melhorar o desempenho na 

arrecadação do IPTU e incentivar os 
cidadãos a contribuírem, a Prefeitu-
ra de Manaus instituiu a campanha 
“IPTU Premiado”, que sorteia prêmios 
em dinheiro entre os contribuintes 
adimplentes. São prêmios mensais 
que variam de R$ 2 mil a R$ 20 mil, 
mais dois prêmios especiais no fim 
do ano: um de R$ 50 mil e outro de 
R$ 100 mil.

Para concorrer, não é neces-
sário realizar cadastro. Bas-
ta realizar o pagamento das 
parcelas e o sistema automa-
ticamente já identifica o con-
tribuinte e gera um bilhete 
eletrônico para a matrícula do 
IPTU correspondente.

Caso o contribuinte não tenha 
recebido o seu carnê, as guias de 

Professora é eleita membro da ALCAMA
DIVULGAÇÃO

A cerimônia de posse na Alaca acontecerá no dia 3 de agosto

Rebeca Vilhena redacao@emtempo.com.br |

A cadeira de número 71, da Aca-
demia de Literatura, Arte e Cultura 
da Amazônia (Alaca), em breve, 

será ocupada por uma amazônida 
economista: Michele Lins Araca-
ty e Silva, professora doutora da 

Universidade Federal do Amazo-
nas (Ufam), pesquisadora e es-
critora, com vastas obras na área 

do desenvolvimento regional e 
da biodiversidade amazônica. 
A cerimônia de posse na Alaca 
acontecerá no dia 3 de agosto 
deste ano, às 19h, na Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazo-
nas (Aleam).

Ao longo de sua trajetória, 
Michele Aracaty atuou na área 
de consultoria econômica e, 
como docente, na orientação de 
inúmeros trabalhos de gradu-
ação, pós-graduação, mestra-
do e doutorado, além de pro-
jetos de Iniciação Cientifica e 
de Extensão. 

Esteve no cargo de vice-presi-
dente do Conselho Regional de 
Economia (Corecon-AM), em 2021, 
tendo a missão de coordenar o XII 
Encontro das Entidades de Econo-
mistas da Amazônia Legal (Enam). 
Nesse mesmo ano, foi homena-
geada com a Cruz do Mérito da 
Economia, da Câmara Brasileira 
de Cultura do Amazonas.

Para a homenageada, é com 
muita gratidão que recebe essa 
indicação para integrar a Aca-
demia Literatura, Arte e Cultura 
da Amazônia, com a finalidade 
de fortalecer o cultivo da lín-
gua, da literatura nacional, da 
arte e da cultura do Brasil e da 

região amazônica.
“Estou muito feliz pela indicação 

e pelo reconhecimento de tão im-
portante entidade, referência no 
mundo literário e cultural ama-
zônico. Estar ao lado de tantos 
profissionais renomados, da litera-
tura e da cultura, só me incentiva 
a seguir em frente e continuar 
minhas ações e missão em prol 
do desenvolvimento regional e 
dos povos amazônicos. Obrigada 
a direção e a todos os membros 
da Alaca”,afirma.

Com inúmeras obras publicadas, 
além de artigos científicos (32) e ca-
pítulos de livro (61) que tratam, por 
exemplo, da economia da floresta, 
de finanças e da sustentabilidade 
amazônica, a docente e econo-
mista já participou em mais de 153 
eventos científicos regionais, na-
cionais e internacionais, apresen-
tando trabalhos, como convidada 
ou palestrante.

Sempre contribui com pautas 
econômicas nos principais portais, 
blogs e jornais regionais, além de 
atuar como apresentadora e vice-
-coordenadora do Programa Eco-
nomia em Debate, atual Economia 
em Ação. Em 2018, foi escolhida 
como a Docente do Ano pelo Co-
recon/AM Acadêmico.

Prefeitura lança cam-
panha “IPTU Premiado”

pagamento do IPTU 2022 poderão 
ser consultadas e impressas no 
portal de serviços da Prefeitura 
Manaus Atende 

Renda comprometida 
A inflação em alta, além de cor-

roer o poder de compra dos brasi-
leiros, fez com que a proporção de 
famílias com dívidas ou contas em 
atraso no país batesse recorde em 
maio, segundo dados divulgados 
ontem pela Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC).

Do total de endividados, 22,2% 
precisaram de mais de 50% da ren-
da para pagar débitos com bancos 
e financeiras, proporção mais ele-
vada desde dezembro de 2017.
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Mais de 55% dos contribuintes do 
IPTU Manaus estão inadimplentes

RECONHECIMENTO 
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Pesquisa aponta ampliação do 
uso de Pix para pagamentos 

Segundo uma pesquisa so-
bre ampliação do uso do 
Pix como forma de pa-
gamento, 66% dos entre-

vistados já fizeram pagamen-
tos para profissionais liberais e 
trabalhadores informais via Pix. 
Além disso, 72% das transações 
são feitas entre pessoas físicas. 
É o que mostra o estudo “Pix no 
Brasil: Cenário e Oportunidades” 
da Capco, consultoria global do 
Grupo Wipro.

A pesquisa indica que a fer-
ramenta vem criando novas 
oportunidades de negócio e fa-
cilitando operações para consu-
midores, empreendedores e até 
pessoas físicas que fazem tran-
sações usuais do dia a dia. Quem 
pode confirmar essa análise na 
prática é Ana Rayssa da Silva, 
fotógrafa do Distrito Federal que 
atua no próprio negócio e tinha 
dificuldades com pagamentos 
por TED ou DOCs. 

“Antes era muito problemáti-
co depender das transferências 
bancárias. Primeiro por causa dos 
horários. Ficávamos presos nos 
horários dos bancos e, muitas 
vezes, era necessário esperar até 
o dia seguinte para o dinheiro 
cair na conta. Isso prejudicava o 
fluxo do controle de caixa”,conta.

Antes do PIX também ha-
via as taxas de transferên-
cia entre bancos diferen-
tes, que ela avalia como um  
outro problema.

“Agora, com o Pix, tudo me-
lhorou. Não tem mais taxa de 
transferência e, principalmente, 
estamos livres da dependência 
do horário bancário. O que facilita 
não só a vida do fornecedor mas 
também a do cliente, que não fica 
ansioso sem saber se o dinheiro 
caiu ou não”,pontua.

A pesquisa ainda mostra cená-
rios que podem ser estudados 
para um melhor desenvolvimen-
to da ferramenta. A possibilidade 

DIvulGAçãO

A ferramenta vem crian-
do novas oportunidades 
de negócio

Petrobras aprova nova diretriz de 
formação de preços dos combustíveis

Reajustes salariais de julho 
estão abaixo do índice nacional

DIvulGAçãO

Conselho Fiscal participa da supervisão de preços

O Conselho de Adminis-
tração da Petrobras apro-
vou, em reunião realizada 
na última  quarta-feira (27), 
a Diretriz de Formação de 
Preços no Mercado Interno 
a ser aplicada aos deriva-
dos de petróleo e gás na-
tural, comercializados no 
mercado interno, incluindo 
o próprio Conselho de Ad-
ministração e o Conselho 
Fiscal na supervisão da 
execução das políticas de 
preço da petroleira.

A diretriz incorpora uma 
camada adicional de su-
pervisão da execução das 
políticas de preço pelo 
Conselho de Administra-
ção e Conselho Fiscal, a 
partir do reporte trimes-
tral da Diretoria Executi-
va, “formalizando prática  
já existente”. 

A diretriz, no entanto, 
não vai alterar a política 
de equilíbrio de preços da 
empresa com os mercados 
nacionais e internacionais. 

“vale destacar que a refe-
rida aprovação não impli-
ca em mudança das atuais 
políticas de preço no mer-
cado interno, alinhadas 
aos preços internacionais, 
e tampouco no Estatuto 
Social da companhia”, in-
formou a estatal.

“Na execução das Polí-
ticas de Preços, buscando 
maximizar a geração de va-
lor para Companhia, a Dire-
toria Executiva, ou alçada 
por ela delegada, deverá 
acompanhar a evolução do 
mercado brasileiro de de-
rivados de petróleo [con-

siderando, por exemplo, o 
efeito da venda de ativos 
de refino], dos produtos 
substitutos e a atuação 
dos importadores, tendo 
como principal balizador 
de preço competitivo o 
equilíbrio dos preços da 
Petrobras com os merca-
dos nacional e internacio-
nal e observando também 
a participação de mercado 
necessária para a otimi-
zação de seus ativos, bem 
como a preservação de 
um ambiente competitivo 
salutar, nos termos da le-
gislação em vigor”, explicou  
a Petrobras. 

Embora acrescente os 
conselhos de Adminis-
tração e Fiscal, a diretriz 
reiterou a competência 
da Diretoria Executiva na 
execução das políticas de 
preço, para “preservar e 
priorizar o resultado eco-
nômico da companhia, na 
direção de maximizar a sua 
geração de valor”.

O resultado preliminar 
das negociações sala-
riais coletivas em julho 
mostra que 70,3% dos 
reajustes estão abaixo 
do Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
(INPC) acumulado, indi-
cou o boletim mensal Sa-
lariômetro, Mercado de 
Trabalho e Negociações 
Coletivas da Fundação 
Instituto de Pesquisas  
Econômicas (Fipe).

Segundo os dados pre-
liminares, a proporção de 
reajustes iguais ao INPC 
foi de 4,4% e a de rea-
justes acima do INCP foi 
de 25,3%. O piso sala-
rial mediano foi de R$ 
1.441 e o piso médio foi  
de R$ 1.476. 

De acordo com o bole-
tim, em julho houve 70 
acordos e 21 convenções.

O informativo diz ainda 
que em junho 41,3% dos 
reajustes ficaram acima 
do INPC, sendo a maior 
proporção dos últimos 

12 meses, e o reajuste 
mediano ficou igual ao  
INPC acumulado.

Desemprego 
A taxa de desemprego 

no Brasil ficou 11,1% no 1° 
trimestre de 2022, o que 
significa estabilidade na 
comparação com o 4º tri-
mestre de 2021, quando 
registrou o mesmo per-
centual. Representa ain-
da queda de 3,8 pontos 
percentuais na compa-
ração com o mesmo tri-
mestre de 2021, quando 
atingiu 14,9%. 

Os dados estão incluí-
dos no resultado trimes-
tral da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
(Pnad) Contínua, divulga-
da hoje (13) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). 

Em relação ao trimes-
tre anterior, a taxa de 
desocupação ficou es-
tável em 26 unidades  
da Federação.
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de parcelar compras com Pix, 
por exemplo, está nos planos do 
Banco Central para 2023. Qua-
se metade dos entrevistados do 
levantamento, 40%, indicam que 
ficariam mais propensos a migrar 
dos pagamentos em cartão para 
o Pix com esse parcelamento.

O uso dos cartões de crédito ou 
débito ainda é preferido hoje por 
66% dos entrevistados, que jus-
tificaram os sistemas de recom-
pensas como argumento pela 
preferência, como programa de 
fidelidade, descontos e cashback, 
entre outros. A segurança dos pa-
gamentos com Pix também vem  
sendo debatida.

A pesquisa conclui que, apesar 
da grande aceitação e eficiência 
em transferências de dinheiro, 
o Pix precisa de alguns ajus-
tes para atingir todo o potencial 
como meio de pagamentos no 
varejo. Fatores como o tempo 
para realização das operações e a 
falta de recompensas do sistema, 
como acontece com os cartões de 
crédito, são alguns dos exemplos 
de implementação que benefi-

ciariam ainda mais a utilização.
“Nossa análise indica que o 

tempo que o cliente leva para 
realizar um pagamento via Pix 
pode ser até duas vezes maior 
na comparação com outros 
meios de pagamentos físicos. É 
essencial, portanto, que as ins-
tituições financeiras otimizem 
suas jornadas de operação do 
Pix, reduzindo o tempo neces-
sário para a realização de pa-
gamento por este meio”, desta-
ca Aline lemos, consultora da  
Capco Brasil. 

O que é Pix
Yuri Bezerra, advogado espe-

cialista em Direito Civil, explica 
o surgimento dessa ferramenta.

“O sistema de pagamento Pix 
foi instituído pelo Banco Central 
e teve início de transações em 16 
de novembro de 2020. A proposta 
inicial é a criação de um sistema 
eletrônico que possibilite tran-
sações de valores 24 horas por 
dia, sete dias por semana, sem 
a cobrança de taxas e de forma 
instantânea. A ideia inicial desse 

sistema é possibilitar transações 
eletrônicas de valores como se 
fosse uma verdadeira troca de 
valores cara a cara, em substitui-
ção ao TED e ao DOS”, conceitua.

Jonas Sales, advogado diretor 
do Instituto Brasileiro de Política 
e Direito do Consumidor e vice-
-presidente da Comissão de Di-
reito do Consumidor da OAB/DF, 
ressalta que uma das dicas impor-
tantes para manter a segurança 
é se atentar aos dados pessoais  
das chaves.

“Sempre utilizar aquela cha-
ve aleatória, aquela chave que 
você faz na hora ali no aplica-
tivo. Porque se você passa seu 
CPF ou seu número de telefone, 
isso facilita com que um possível 
golpista tenha mais facilidade de 
acesso aos seus outros dados. E 
com isso pode praticar condutas 
criminosas”, aconselha. 

Alertas para o uso 
Em termos de tecnologia, o Pix 

é extremamente seguro. Mesmo 
assim, as fraudes podem aconte-
cer. Especialmente pela rapidez 

do processo: o sistema está dis-
ponível 24 horas por dia, sete dias 
por semana e as transferências 
ocorrem em segundos e são gra-
tuitas para os usuários. Com isso, 
qualquer transação fraudulen-
ta efetivada instantaneamente 
pode só ser percebida quando já 
for tarde demais. 

uma das práticas mais comuns 
é o uso de técnicas de engenha-
ria social. Os criminosos buscam 
fazer a vítima ceder dados da 
conta do WhatsApp para as-
sumir o comando do perfil. A 
partir daí, eles passam a pedir 
dinheiro aos contatos do usu-
ário e solicitar que o montante 
seja transferido por Pix,  ou seja, 
não há qualquer vulnerabilidade  
no Pix em si. 

A técnica já era comum antes do 
lançamento do sistema, mas, com 
ele, ganhou instantaneidade. 

O Bacen informa que, quan-
do houver comprovação de 
fraude, os valores envolvidos 
nas transações por Pix podem 
ser reembolsados, porém, pode  
não ser garantido.

O uso dos cartões de 
crédito ou débito ain-
da é preferido hoje por 
66% dos entrevistados

APROVAÇÃO InPc
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Estrangeiros assassinados 
em gruta turística de PF

Luana Lima

Os venezuelanos Isaac 
Davi Hernandes Armas e 
Abraham Manuel Hernan-
des Armas, ambos de 23 
anos, foram encontrados 
sem vida após um inten-
so tiroteio que ocorreu na 
noite desta terça-feira (26), 
na rua Ailda Mendonça, em 
uma área de mata conhe-
cida como Gruta do Raio, 
no município de Presidente 
Figueiredo, região metro-
politana de Manaus.

A guarnição da Polícia Mi-
litar do Amazonas (PMAM) 
foi informada, por popula-
res, sobre o duplo homicídio 
ocorrido por volta das 15h.

Ainda conforme as au-
toridades, após colher as 
informações a guarnição 
iniciou uma varredura no 
local informado quando se 
depararam com o corpo das 
duas vítimas, com marcas 
de disparos de arma de 
fogo. No local não foi pos-
sível capturar os autores 
do crime.

Entretanto, após verificar 
mais informações e dados 
sobre a ação criminosa a 
equipe policial identificou 
alguns suspeitos: Mateus 
Barbosa, Felipe Jardim Sil-
va, Sebastião Lopes Cordei-
ro Junior, Joelma Barbosa 
Estevão e Frank Medeiros 
da Cruz.
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Fogo: moradia no São 
Jorge era única opção 

Preso trio suspeito de matar 
professor da Semed em motel

Incêndio já 
afetou outras 
moradias 
irregulares

Incêndio que afetou 17 
famílias retrata falta 
de moradia adequada. 
Segundo moradores, 
domicílio no local era 
única opção

Marcos Holanda

Local entrou em chamas por volta de 20h e afetou 51 pessoas. Segundo informações preliminares, causa foi uma ponta de cigarro

Luana Lima

Três homens, que não tiveram 
as identidades revelada, foram 
presos suspeitos de matar o 
professor Mário Moraes, de 40 
anos, no dia 21 de julho deste 
ano. A apresentação ocorreu na 
manhã desta quarta-feira (27).

De acordo com as infor-
mações do delegado Ricardo 
Cunha, titular da Delegacia 
Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS), as investi-
gações estão em andamento 
desde o dia do crime, e que 
as câmaras de circuito interno 

de segurança do motel, assim 
como dos estabelecimentos 
próximo ao local, ajudaram as 
equipes na identificação e lo-
calização dos autores do crime.

Ainda conforme a autoridade 
policial, até o momento, não é 
possível repassar mais detalhes 
sobre os autores do crime, bem 
como as investigações que ain-
da estão em andamento. Entre-
tanto, o delegado afirma que em 
breve a população e familiares 
da vítima serão informados so-
bre o desfecho do caso.

Professor da Semed, Mário 
Moraes foi morto com uma pan-

cada na cabeça, o que causou 
traumatismo craniano. Os fun-
cionários do motel relataram 
que após ele entrar no local 
acompanhado de dois homens, 
minutos depois a dupla pulou 
o muro do estabelecimento e 
fugiu a pé.

De acordo com a polícia, os 
assassinos levaram o celular e 
a carteira da vítima, o que pode 
caracterizar o crime como latro-
cínio (roubo seguido de morte). 
No local do homicídio, a polícia 
encontrou indícios de que a 
vítima lutou com os assassinos 
até a morte.

Um dos episódios de 
incêndio mais marcantes 
de Manaus aconteceu em 
dezembro de 2018, quan-
do o fogo deixou cerca de 
600 pessoas sem moradia 
no bairro Educandos, Zona 
Sul da capital. Segundo a 
Defesa civil, este foi con-
siderado o segundo maior 
da história do Amazonas.

O fato ganhou repercus-
são nacional e o país inteiro 
se mobilizou para ajudar 
as famílias atingidas pela 
tragédia com doações de 
alimentos, roupas, dinhei-
ro. À época, o então pre-
sidente do Brasil, Michel 
Temer, entrou em contato 
com o Estado para ofere-
cer auxílio. 

Durante o incêndio, a 
equipe do Corpo de bom-
beiros enfrentou difi-
culdades para chegar às 
chamas devido ao mal pla-
nejamento urbanos das 
ruas, caso semelhante a 
outros locais de invasão 
espalhados pela cidade.

Em 2012, a Comunidade 
Artur Bernardes, também 
localizada no bairro São 
Jorge, deixou mais de 
500 pessoas desabriga-
das devido a um incêndio. 
A comunidade era seme-
lhante às outras relata-
das, com casas de madei-
ra em sua maioria e fiação 
elétrica clandestina.

Nove dias após esse si-
nistro, em 5 de dezem-
bro, outro incêndio foi re-
gistrado na mesma área 
atingindo duas casas de 
madeira e alvenaria. Nesse 
caso não houve vítimas e 
o fogo foi controlado em 
sete minutos pelo Corpo 
de bombeiros.

O caso mais recente, em 
1° de junho deste ano, uma 
residência de madeira fi-
cou totalmente destruída 
após incêndio que acon-
teceu na rua Santa Isabel, 
no bairro Compensa.

Maiara Ribeiro

O incêndio que deixou 51 
pessoas sem moradia, na 
noite de terça-feira (26), 
no bairro São Jorge, Zona 

Oeste de Manaus, é decorrente de 
uma desarmonia entre o direito à 
moradia, inerente à constituição 
das cidades, e à proteção do meio 
ambiente natural. Informações 
preliminares dão conta de que o 
incêndio aconteceu quando um 
usuário de drogas estava fumando 
e sem querer ateou fogo no local. 
O Corpo de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBM-AM) ainda não 
confirmou a causa.

O fogo se espalhou mais rápido 
por causa da fiação elétrica clan-
destina do local, inadequado para 
moradias. O crescimento desorde-
nado da capital amazonense traz 
consigo muitos problemas, entre 
eles, a ausência de implementação 
de políticas públicas voltadas para 
a população carente que ocupa 
esses locais. 

As afetadas são pessoas como 
Ketelem Ávila, de 17 anos, e o com-
panheiro venezuelano, que juntos 
têm um bebê recém-nascido de 
apenas 30 dias. 

“A casa não era estruturada e era 
onde tinha para eu morar. Na hora 
do incêndio eu já estava deitada 
com o meu filho e escuteii minha 
sogra gritando que estava pegando 
fogo. Eu só peguei o meu filho nos 
braços e saí correndo. Ainda che-
guei a voltar para pegar os nossos 
documentos, mas a casa já estava 
pegando fogo”, conta a jovem.

Ketelem morava com mais cinco 
pessoas em uma casa de madeira. 
Esse tipo de residência tem maior 
probabilidade de pegar fogo, de 
acordo com Corpo de Bombeiros, 
que esteve no local para conter as 
chamas. Assim como Ketelem Ávila, 

17 famílias perderam tudo.
A reportagem do Em Tempo en-

trou em contato com a Prefeitura 
de Manaus, o Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano (Implurb) 
e a Defesa Civil a fim de obter o 
número de moradias irregulares e 
famílias que vivem em domicílios 
inadequados em Manaus, mas não 
obteve resposta até o fechamento 
deste material.

Única opção
Consideradas moradias inade-

quadas ou moradias urbanas ir-
regulares, as casas de madeiras 
construídas na beira dos igarapés 
em Manaus, muitas vezes se tor-
nam não somente a única opção 
de abrigo para as famílias carentes 
como também contribui para o 

crescimento desordenado popu-
lacional da metrópole manauara, 
de acordo com um estudo publi-
cado pela Universidade Estadual 
do Amazonas (UEA).

O pedreiro Fernando Brasil, de 
36 anos, também perdeu tudo o 
que possuía no incêndio. De acordo 
com Fernando, que escolheu morar 
no local há três anos por causa de 
recursos financeiros, o local era o 
que atendia a sua necessidade. O 
pedreiro conta que veio de Nova 
Olinda do Norte (distante a 136 
quilômetros de Manaus) em busca 
de melhores condições de vida e o 
local foi uma das alternativas para 
ele e sua família habitarem.

Fernando explica que sua casa 
era a última, e ficava perto do 
igarapé. Ele conta que quando as 

outras residências estavam em 
chamas, ele e sua família saíram 
do local apressadamente em uma 
canoa que estava por perto. Ainda, 
segundo o homem de 36 anos, 
com o apoio da canoa conseguiu 
resgatar nove crianças de outras 
famílias que pediam socorro.

Fernando Brasil já se preocupa 
com as dificuldades que estão por 
vir. “Eu penso no alimento que tenho 
que dar aos meus filhos, porque 
eu sei que a fome dói. As outras 
coisas vamos recuperar depois, mas 
a comida é essencial e tem que 
ter, principalmente quando se tem 
criança em casa. Graças a Deus, 
tenho umas pessoas que já me 
avisaram que vão me ajudar nesse 
momento difícil e já recebemos al-
gumas roupas doadas”, disse.

relembre

execução

Apoio da prefeitura

A Secretaria Municipal da 
Mulher, assistência social e ci-
dadania (semasc), junto com a 
Defesa Civil, fez a identificação 
das famílias, vítimas do sinistro, 
e com o apoio do governo do es-
tado realocou as mesmas para o 
Ginásio Ninimberg Guerra, loca-
lizado no bairro São Jorge, Zona 
Oeste da capital.

A secretária da Semasc, Jane 
Mara Moraes, informou que as fa-
mílias fizeram um cadastramento 
pela manhã desta quarta-feira 

(27) para receberem o auxílio 
aluguel disponibilizado pela Pre-
feitura de Manaus para ajudar 
essa população nesse período 
de vulnerabilidade. Além disso, 
também teve emissão de novos 
documentos para as pessoas que 
perderam na tragédia.

“Nós fizemos a desmobilização 
e todos eles estão vinculados ou 
à casa de um amigo, ou à casa de 
família, ou a um local que eles se 
comprometeram a locar. Quase 
todos foram morar na mesma rua, 
e a Semasc ajudou na condução 
dos pertences dessas famílias. 

Mas o nosso vínculo não acabou. 
Amanhã (28), nós iremos fazer a 
distribuição das cestas básicas e 
de outras doações que a comuni-
dade doou”, comenta a secretária.

Além das doações, Moraes en-
fatiza que as famílias irão receber 
um kit de cozinha que contém 
geladeira, fogão e cama, que fo-
ram doados pela prefeitura. As 
doações que a comunidade ma-
nauara está organizando e en-
viando para as vítimas do incêndio 
devem ser entregues na sede da 
Semasc, na avenida Ayrão com a 
Ferreira Pena, s/n, Centro.
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Gastroenterologista do AM alerta para
doença que atinge 2 milhões de pessoas 

Até o final deste ano, a 
previsão é que mais 60 
ônibus, sendo 48 tradicio-
nais e 12 elétricos, sejam 
incorporados à frota

A atual gestão da Prefei-
tura de Manaus atingiu 
o número de 136 ônibus 
entregues ao transporte 

público municipal. Ontem, o pre-
feito David Almeida entregou 20 
novos veículos, que irão reforçar, 
já na próxima segunda-feira (1º), 
a frota que atende a popula-
ção manauara. 

De acordo com o Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), até o final deste ano a 
previsão é que mais 60 ônibus, 
sendo 48 tradicionais e 12 elétricos, 

doença que atinge 2 milhões de pessoas 
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sejam incorporados à frota.
“Manaus é uma das poucas ci-

dades do Brasil que está com-
prando ônibus, renovando a frota. 
Temos esse desafio de, até o final 
do meu mandato, colocarmos no 
transporte coletivo de Manaus, 
entre 400 e 500 novos ônibus, 
com ar-condicionado, suspensão 
pneumática, dando conforto ao 
usuário e trabalhadores do trans-
porte coletivo. A Prefeitura de Ma-
naus se esforça, em parceria com o 
Sinetram (Sindicato das Empresas 
de Transporte de Passageiros do 
Estado do Amazonas), buscando 
em todas as áreas da prefeitura, 
a excelência na prestação do ser-
viço”, enfatizou Almeida.

A ação de entrega desta quarta-
-feira contou com a presença do 
diretor-presidente do Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), Paulo Henrique Martins.

Para David Almeida, o processo 

de renovação da frota, além de ser 
um compromisso do seu manda-
to, é fundamental, pois garante 
uma maior segurança e conforto 
para a população.

“Esses ônibus irão substituir ve-
ículos que estão com a sua vida 
útil finalizada e precária. Estamos 
renovando a frota gradativamen-
te. Tivemos um grande problema, 
porque no passado foi feita a re-
novação da frota apenas uma vez. 
Assim, os ônibus envelheceram to-
dos de uma vez. Então, no nosso 
mandato, temos esse desafio de 
renovar quase 50% dessa frota 
e, posteriormente, continuar essa 
renovação, dando conforto e dig-
nidade no serviço aos usuários do 
transporte coletivo de Manaus”, 
afirmou o prefeito.

Reforço
O diretor-presidente do IMMU, 

Paulo Henrique Martins, explicou 

que os novos veículos apresenta-
dos pelo prefeito David Almeida se-
rão distribuídos por diversas linhas 
da capital, principalmente as que 
circulam nos principais corredores.

“Esses ônibus que foram apre-
sentados já estarão em utilização 
na próxima segunda-feira. Eles 
serão distribuídos em todas as li-
nhas. Os veículos maiores, de 15 
metros, são para os corredores. 
Já os menores, irão para as linhas 
alimentadoras, de um modo que 
a gente vai reforçando todas as 
linhas da cidade. Também iremos 
acrescentar esses veículos às li-
nhas que estão precisando de um 
reforço”, finalizou.

Ação de limpeza em parque
Por meio da Secretaria Municipal 

de Limpeza Urbana (Semulsp), a 
Prefeitura de Manaus realizou um 
trabalho de limpeza no Parque 
Cidade da Criança, também nesta 

quarta-feira, na rua Castro Alves, 
bairro Aleixo, Zona Centro-Sul. 

“A Semulsp assumiu o compro-
misso de manter a limpeza dos 
parques da cidade, como o da Ci-
dade da Criança, que está sendo 
revitalizado nesta quarta-feira. O 
compromisso do prefeito David 
Almeida é manter a nossa cidade 
mais limpa e é isso que estamos 
fazendo”, enfatizou o titular da 
Semulsp, Altervi Moreira.

A moradora do bairro Petrópo-
lis, Elizangela Pereira, disse que 
sempre leva os sobrinhos para 
brincarem no parque. “Estamos 
muito felizes com os serviços de 
limpeza realizados no local. É muito 
lindo ver tudo limpo”, ressaltou.

A Semulsp também está com 
equipes nas demais áreas da cida-
de, executando ações de varrição, 
capinação, jardinagem, pintura e 
lavagem nos bairros Coroado, Ter-
ra Nova II, Jorge Teixeira e outros.

 MAIARA RIBEIRO

A gastrite é uma doença estomacal que 
aflige cerca de 2 milhões de pessoas no Brasil, 
de acordo com uma pesquisa da Associação 
Nacional de Hospitais Privados (Anahp) em 
2019. A gastroenterologista da Policlínica Co-
dajás, Débora Botelho, explica que a gastrite é 
causada pela inflamação da mucosa gástrica 
e que esta é causada por vários fatores como 
a infecção pela bactéria h-pylori.

Além da bactéria h-pylori, o uso de medi-
camentos anti-inflamatórios, bebidas alcóo-
licas, alimentação gordurosa, fenômenos au-
toimunes, dentre outros fatores, contribuem 
para o desenvolvimento da doença.

“Para o diagnóstico correto de gastrite, é 
necessário a realização de exames de en-
doscopia alta para a avaliação de mucosa 
gástrica, pois, o diagnóstico é histopatológi-
co. Não se pode dar um diagnóstico apenas 
por um desconforto abdominal como azia. 
É necessário a confirmação sempre por en-
doscopia”, explica Botelho, médica da uni-
dade localizada na Cachoeirinha, Zona Sul 
de Manaus.

A médica informa que existem dois tipos 

de gastrite identificadas a partir de exames. 
Existe a gastrite aguda, que é uma inflamação 
passageira. Quando não tratada corretamen-
te, pode evoluir para gastrite crônica, o outro 
tipo. A médica relata que este último costuma 
trazer confusão às pessoas, pois a maioria 
acredita que crônico é algo que não tem cura.

“O paciente acha que esse termo está re-
lacionado a ‘crônico’, para a vida inteira e que 
não tem cura, e não é isso que representa. 
O desenvolvimento dessa inflamação crônica 
pode ocasionar uma atrofia gástrica, ou seja, 
ocorre perda de glândulas, do antro e corpo 
gástrico. Aparecem as metaplasias intestinais, 
que necessitam de tratamento por meio de 
endoscopia, pois há risco de se desenvolver 
para câncer”, detalha.

Ainda de acordo com Débora Botelho, a 
prevalência da gastrite crônica na população 
depende da idade. Pessoas com mais de 50 
anos são mais suscetíveis a serem diagnos-
ticadas. Já em crianças, pode acontecer, mas 
é raro. 

Sintomas
A infecção por “Helicobacter pylori” (H-

-pylori) pode desenvolver tanto gastrite 

quanto úlceras e está associada ao apare-
cimento de câncer, segundo a gastroente-
rologista. 

“A inflamação gástrica de longa duração, 
frequentemente leva a essa gastrite atrófica 
e esse sintoma é o primeiro passo para o 
câncer. Lógico que existem outros fatores, 
como o histórico familiar, o tipo de h-pylori, 
o tipo de dieta”, explicou Débora. 

A gastrite pode ser assintomática ou pro-
vocar sintomas leves como dificuldades na 
digestão (sensação de estar empanturrado 
após às refeições), dor e azia. 

A médica também explica que a trans-
missão da bactéria é fecal-oral e precisa ser 
tratada o quanto antes para evitar que outras 
doenças apareçam. Quanto ao tratamento, é 
recomendada uma medicação para conter 
a acidez gástrica e evitar o consumo de ali-
mentos embutidos e muito salgados como 
conservas, enlatados, frituras, diminuir ou 
evitar o estresse, bebidas alcóolicas e tam-
bém evitar ficar muitas horas sem 
se alimentar.

Gestão de David Almeida 
já entregou 136 ônibus

Entrega de 20 novas uni-
dades aconteceu na manhã 
desta quarta-feira (27), em 
trecho da Avenida das Torres

Dia a dia10

GASTRITE

Sintomas de dificulda-
des de digestão, dor e 
azia podem caracterizar 
gastrite, segundo espe-
cialista
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Na contagem regressiva 
para o Amazon Tecnoga-
me, o maior campeona-
to de jogos eletrônicos 

das regiões Norte e Nordeste, os 
amantes e fãs dos e-sports se 
preparam para dois dias de in-
tensa imersão no mundo geek, 
que acontece no próximo sábado 
e domingo (30 e 31), numa mega 
estrutura montada no Centro de 
Convenções Vasco Vasques

Bruna Oliveira redacao@emtempo.com.br |

Com estimativa de levar apro-
ximadamente 10 mil pessoas em 
cada dia de evento, o Amazon 
Tecnogame promete atender ao 
público de todas as faixas etárias, 
com a realização de campeonatos 
e outras atividades, que vão desde 
os jogos retrôs (Street Fighter, 
Top Gear, Atari), passando pelos 
jogos da atualidade, como free 
fire, entre outros

Chancelado pela Federação 
Amazonense de E-Sports (Faesp), 
o evento vai distribuir R$ 50 mil 
em premiações. 

“Este evento será vitrine para as 
empresas do Amazonas e para o 
Norte, pois quando se fala de e-
-sports e tecnologia, já se pensa em 
Sul e Sudeste. Então, nosso obje-
tivo é transformar o Amazonas em 

um polo do e-sports, atrair novos 
investidores para tecnologia e para 
o e-sports”, enfatizou o presidente 
da Faesp, Andryw Antony.

Durante os dois dias, o Amazon 
Tecnogame vai proporcionar, na 
Arena k-pop uma das maiores 
competições, exclusiva para gru-
pos, com estimativa de público 
entre 1.500 à 2.000 pessoas, além 
Random, Free Play e brincadei-
ras. Paralela a essas competições, 
acontecem os campeonatos de 
Free Fire, Valorant, League Legen-
ds, Yu-Gi-Oh! e Just Dance. E no 
Espaço Gamer terá um ambiente 
de jogos de console gratuitos (PS4 
e X-Box One).

Atrações nacionais
Além de uma programa-

ção diversificada, o Amazon 
Tecnogame vai contar com a 
presença de seis influencia-
dores renomados nacional-
mente e feras nos e-sports.
Confirmado para o evento, es-
tará o streamer e influenciador 
Boca de 09, um jovem baiano 
de 14 anos, mas com mais de 3 
milhões de seguidores somente 
no Instagram

Além dele, tem presença confir-
mada do gaúcho Loud Will, que é 
um  pró player de Free Fire, che-
gou a ser o top global cinco vezes,  
finalista do Mundial e campeão da 
Copa América da modalidade;  The 
Radioativo, uma das figuras mais 
icônicas do cenário de Free Fire. 
Ele tem um canal no youtube que 
trata de assuntos relacionados ao 

Free Fire e também é dono do site 
de notícias voltado para o compe-
titivo do battle royale da Garena. 

Atualmente ele é embaixa-
dor da organização de Free 
Fire e League of Legends, HK5.
Estarão, também, no Amazon Tec-
nogame, o jogador profissional de 
Free Fire, Racha XP; o Samuca, 
influenciador e com seus bordões 
clássicos que o tornaram referên-
cia na narração dos e-sports. Ele 
foi o primeiro apresentador da NFA 
e sua primeira transmissão foi em 
julho de 2019; Já o Michel Veríssi-
mo Yu-Gi-Oh, dentre as conquis-
tas, foi Campeão do 2019 WCQ: 
Brazilian National Championship! 
Ele garantiu o título do Evento 
Principal com seu Deck de Dragão 
do Trovão.

Chancelado pela Fe-
deração Amazonense 
de E-Sports (Faesp), o 
evento vai distribuir R$ 
50 mil em premiações
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Amazon Tecnogame faz últimos 
preparativos para evento 

Majestic BJJ Challenge 2022 é fi nalizado com 
super combates em Manaus

Diego Gomes Forero / Ricardo César Garcia Amaral Filho

di_forero@hotmail.com / amaral.mfc@gmail.com

O evento de jiu-jitsu, Majestic BJJ Challenge 
2022, realizado na noite do sábado, 23, no 
Teatro Manauara, em Manaus, contou com 13 
super combates que levantou a torcida, em 
lutas emocionantes. 

Além das homenagens aos mestres Paulo 
Barros, Melqui Galvão, a tropa de elite brilhou 
no mundial IBJJF 2022, com a participação de 
Brenda Larissa, Diogo Reis, Fabrício Andrey e 
Mica Galvão. Com transmissão via Pay Per 
View para cinco países e vários Estados do 
Brasil, o Teatro, palco dos combates, contou 
com vários locais instagramáveis, usados pelo 
público, amante das artes marciais.

Acompanhe os resultados:
1ª luta: Rafael Campos venceu André Balby. O 

evento iniciou com um desafio sem quimono, 
entre atletas da luta livre x jiu jitsu. André, em 
uma entrada de queda, acabou se machucando 
e apesar de ainda tentar voltar para a luta, não 
conseguiu seguir, por decisão médica;

2ª luta: Fernando Paiva venceu Gabriel Mon-
teiro, após um empate no tempo regulamentar, 
numa das lutas mais movimentadas do evento, 
com muita participação da torcida, por decisão 
da comissão de arbitragem;

3ª luta: Matheus Lima x Richard Barbosa, 
fizeram uma luta que começou bastante ace-

lerada, mas com certa superioridade do atleta 
Matheus, sem dar espaço ao adversário e que 
acabou vencendo.

4ª luta: Kalebe Pereira x Samuel Torres fize-
ram uma luta bem movimentada, com domínio 
do pupilo do mestre Melqui. Foi vencida por 
Kalebe, pelo placar de 18x0;

5ª luta: Edson Sales x Carlos Sérgio, com 
domínio do atleta Edson, bastante agressivo 
e buscando a luta o tempo todo. Carlos pare-
cia nervoso, sem conseguir fazer as pegadas 
quando puxava para guarda. Por finalização a 
vitória ficou com Edson Sales;

6ª luta: Ericley Silva venceu Guilherme Car-
valho,  emcombate bastante esperado.  Ericley 
se mostrou mais atento aos contra ataques 
de Guilherme e por decisão médica a vitória 
foi de Ericley, já que o adversário também se 
machucou;

7ª luta: Maik Matos x Kaio Silva, numa ver-
dadeira luta de absoluto, situação que Maik 
já está acostumado. Após não dar espaço ao 
adversário, fez vários pontos e acabou a luta 
por finalização;

8ª luta: Hadassa Crisóstomo x Ana Clara após 
empate no tempo regulamentar, numa luta 
bastante disputada, as duas atletas buscaram 
a vitória e com grande participação das torcidas 

de ambos os lados, por decisão da comissão de 
arbitragem a vitória ficou com Hadassa, pupila 
do coach Macley, da escola Melqui Galvão;

9ª luta: Alcenor Alves x Paulo Shok, bastante 
experientes, fizeram uma luta bem parelha. 
O professor Alcenor conseguiu uma queda e 
venceu pelo placar de 2x0;

10ª luta: Juliana Aleixo x Val Silva, num em-
bate muito disputado, a atleta Val começou 
melhor, conseguindo uma raspagem, após 
breve paralisação para atendimento médico, 
Juliana Aleixo voltou mais ligada e mostrou 
superioridade. Com belas raspagens., venceu 
por finalização;

11ª luta: Mauro Coimbra x Alcenir Perez, em 
uma luta bastante movimentada, Mauro mos-
trou um bom jogo de quedas. Apesar da resis-
tência do atleta Alcenir, Mauro venceu pelo 
placar de 9x0;

12ª luta: Gabriel Costa venceu Victor Neves, 
numa luta com domínio por parte de Gabriel 
que raspou duas vezes Victor Neves.

13ª luta: Luiz Paulo venceu Wallisson Oliveira 
por decisão médica, numa luta que come-
çou bem acelerada. Wallisson se machucou e 
ainda assim quis retornar à luta, mas estava 
visivelmente mal, tendo que ser conduzido 
ao hospital.

Orlando Summer International Open IBJJF 
Jiu-Jitsu Championship 2022

Nos EUA. no Osceola Heritage Park em 
Kissimmee, na Florida, atletas amazonenses 
também participaram do ORLANDO SUM-
MER INTERNATIONAL OPEN IBJJF JIU-JITSU 
CHAMPIONSHIP 2022.

Samuel Nagai venceu suas 3 lutas represen-
tando a equipe CheckMat dando um verdadeiro 
show de jiu jitsu no adulto pena. 

Já Salenco Steel Coutinho, representando a 
Nabil Jiu Jitsu, mostrou consistência e supe-
rioridade vencendo no adulto/ preta/ super 
pesado e absoluto .

Thiago Reinaldo, representando a GB Sta-
dford também foi campeão peso e absoluto 
na master 2.

Pan Kids
No domingo, no mesmo local, durante o PAN 

KIDS IBJJF JIU-JITSU CHAMPIONSHIP 2022, o 
atleta Ricardo Yoshito Amaral, representando a 
Art of Jiu Jitsu no Teem 2 / laranja / pena, fi-
nalizou todas suas lutas sagrando-se campeão. 

No feminino, Maria Karolina Braga Salum, 
filha do mestre Omar Salum, também sagrou-
-se campeã Pan americana.
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A seleção brasileira optou pela 
proximidade e se hospedará no 
Westin Doha Hotel & Spa

hospedará no Westin Doha Hotel 
& Spa. Os treinos serão no Estádio 
Grand Hamad.

“A Copa do Catar 2022 será uma 
Copa do Mundo como nenhuma 
outra, com as equipes se benefi-
ciando de sua natureza compacta 
e da calorosa hospitalidade local. 
Os jogadores terão mais tempo 
para treinar e descansar durante 
a competição, ao mesmo tempo 
em que poderão experimentar a 
emoção que tomará conta do país 
muito mais de perto, já que joga-
dores e fãs apaixonados de todas 
as 32 nações estarão reunidos em 
uma única área”, disse Colin Smith, 
Diretor de Operações da FIFA.

O cenário será bem diferente da 
última Copa do Mundo, realizada 
na Rússia, em 2018, quando os 
participantes ficaram espalhados 
pela parte europeia do país. Al-

gumas bases tinham distância de 
até 2.100 km entre elas e exigiam 
deslocamento aéreo.

A Fifa afirma que a Copa do 
Mundo do Catar será a “mais 
compacta” desde a edição inau-
gural, em 1930, e não exigirá o 
uso de voos domésticos durante 
o torneio.

As equipes chegarão às bases, 
chamadas pela organização de 
Tem Base Camp Hotel (TBCH), ao 
menos cinco dias antes da primei-
ra partida, com a esperança de 
estender a estadia para 33 dias, 
duração da competição para as 
seleções que chegarem à final.

“Tal como acontece com todos 
os nossos projetos da Copa do 
Mundo, o planejamento do legado 
tem sido um fator chave e muitos 
dos locais de treinamento reno-
vados e construídos beneficiarão 

os clubes e comunidades locais 
muito tempo após o término do 
torneio. Os novos hotéis também 
apoiarão a crescente indústria 
de turismo do Catar após 2022”, 
Nasser Al Khater, CEO da Copa 
do Catar.

A disputa
A Copa do Mundo começará no 

dia 21 de novembro e se estenderá 
até 18 de dezembro, quando será 
realizada a final. O jogo decisivo 
será realizado no Estádio Nacio-
nal de Lusail, que fica a cerca de 
30 minutos da capital Doha. O 
palco tem capacidade para 80 
mil torcedores.

Arbitragem brasileira 
A arbitragem brasileira terá sete 

representantes na Copa do Mun-
do FIFA Qatar 2022. 

Entre eles, estão dois árbi-
tros principais, Raphael Claus e 
Wilton Pereira Sampaio, e cinco 
assistentes: Bruno Pires, Bruno 
Boschilia, Danilo Manis, Neuza 
Inês Back e Rodrigo Figueiredo. 
Recorde histórico da arbitragem 
brasileira numa Copa do Mundo, 
as sete indicações também fazem 
do Brasil, ao lado da Argentina, 
o país com o maior número de 
representantes no torneio.

Seguindo o pioneirismo da ar-
bitragem brasileira no cenário 
mundial, a assistente Neuza Inês 
Back fará parte de um momento 
histórico para o futebol mun-
dial. Pela primeira vez, a Copa do 
Mundo de futebol masculino terá 
mulheres no comando da arbitra-
gem. Ao todo, três árbitras e três 
assistentes foram escolhidas pela 
FIFA. Neuza foi uma delas.

   Estadão Conteúdo

Menor país a sediar uma 
Copa do Mundo, o Ca-
tar acomodará 24 das 
32 seleções partici-

pantes em um raio de 10 km dentro 
de seu território, nas redondezas 
da capital Doha e seus subúrbios.

Apenas oito países, alguns de-
les potências do futebol, como 
Inglaterra, Alemanha e Bélgica, 
escolheram bases mais distan-
tes. A seleção brasileira, por sua 
vez, optou pela proximidade e se 

A Copa do Mundo do 
Catar será a “mais com-
pacta” desde a edição 
inaugural, em 1930

Copa do Catar acomodará 
seleções em um raio de 10 km

Estudante é destaque na 
regional de Basquete

A estudante de direito Laís 
Alcântara Feitoza, dwe 18 
anos, conquistou os prê-
mios de jogadora mais va-

liosa e cestinha do Campeonato 
Brasileiro de Basquete, etapa re-
gional.

A competição, que contou com 
apoio da Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar), teve a 
Seleção do Amazonas fechando 
a série em 2 a 0 contra a Seleção 
de Roraima.

“Um dos fortes compromissos 
que temos é oferecer ferramen-
tas para que os nossos atletas 
possam chegar ao alto rendimen-
to, tendo uma boa aplicação na 
base. O esforço da Laís, que é uma 
jovem universitária e destaque no 
basquete, mostra o potencial que 
o atleta amazonense tem para 
continuar crescendo em todas as 

áreas de sua vida”, disse Jorge Oli-
veira, diretor-presidente da Faar.

Na série, Laís fez 36 pontos, 
sendo uma das principais res-
ponsáveis pelas vitórias confor-
táveis da Seleção Amazonense 
contra a Seleção de Roraima. 
Feliz com o resultado, a estu-
dante da Universidade do Es-
tado do Amazonas (UEA) falou 
sobre a importância do troféu e 
as conquistas individuais.

“A vitória da equipe é muito 
importante para que a gente re-
tome o basquete de base aqui no 
Amazonas e incentive os atletas. 
Fiquei muito feliz com os meus 
prêmios individuais, porque pro-
vam que eu consegui ajudar a 
minha equipe, trazer um bom 
resultado para o Amazonas e co-
roaram todo o esforço que tive 
desde pequena”, afirmou Laís, 

que está no basquete desde os 
12 anos.

Adriana Alcântara, mãe da Laís, 
falou sobre o comprometimento 
da sua filha na modalidade.

“Ela sempre foi uma menina 
muito disciplinada e focada no 
que ela se propõe a fazer. A Laís 
deixa tudo de si para estar entre 
as melhores e o sentimento é de 
orgulho, vamos buscar sempre 
apoiar a nossa filha em seus ob-
jetivos”, frisou Adriana.

Campeonato Brasileiro Sub-18
Com as participações das se-

leções do Amazonas e Roraima, 
a etapa regional do Campeona-
to Brasileiro Sub-18 de Basquete 
garantiu as delegações masculina 
e feminina do Amazonas na fase 
nacional, que acontece no mês 
de outubro, dos dias 23 a 30, no 
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Na série, Laís fez 36 
pontos, sendo uma das 
principais responsáveis 
pelas vitórias
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Coreógrafo do 
AM ministra 
oficina de 
frevo no Ceará 

DANÇAS 

o bailarino e coreógrafo 
amazonense Bruno Sousa, da 
instituição Cultural arte Sem 
Fronteiras, irá ministrar uma 
oficina de frevo em Maracanaú, 
no Ceará. a oficina será rea-
lizada nesta quinta-feira (28) 
no Centro de artes Regiana 
Melo, parceira da companhia 
de dança amazonense.

a atividade faz parte do proje-
to “Entre a Ponta e o Calcanhar”, 
contemplado em 2021 no Edital 
Prêmio Zezinho Corrêa, por meio 
da Manauscult, com apoio da 
Prefeitura de Manaus.

o pontapé inicial da ofici-
na aconteceu no abrigo Casa 
Mamãe Margarida, na capital 
amazonense, que contou com 
a participação de 20 anos.

de acordo com Bruno, o 
objetivo da oficina é mos-
trar o cruzamento das danças 
populares da Região Norte, 
entre eles, o cacetinho (mo-
vimentos indígenas).

“o projeto tem como objetivo 
principal a expansão da cultura 
popular brasileira e também o 
enriquecimento de linguagens 
artísticas tanto para bailarinos 
quanto também para pessoas 
em situação de vulnerabilidade 
social. Será praticamente a cria-
ção de novos movimentos para 
essa dança que é muito bonita”, 
disse o artista

É a primeira vez que Bruno 
Sousa viaja para fora do ama-
zonas com o intuito de ministrar 
uma oficina de dança. o artista 
espera fazer um grande traba-
lho em Maracanaú.

“Confesso que estou bem 
ansioso, mas tenho certeza 
que os alunos vão gostar des-
sa aula. É algo diferente e que 
nunca foi explorado”, reitera. 
atualmente, Bruno Sousa é 
graduando no curso de dança, 
da universidade do Estado do 
amazonas (uEa)

Referências na música ins-
trumental brasileira, os ve-
teranos gilson Peranzetta 
e Mauro Senise marcaram 

presença no quinto dia do ama-
zonas green Jazz Festival. acos-
tumados com o palco do Tea-
tro amazonas, lugar em que já 
gravaram um disco em parceria 
com a amazonas Band, os músicos 
trouxeram um repertório baseado 
em músicas de trilhas sonoras de 
filmes, animando o público.

gilson Peranzzetta é pianista, 
compositor, maestro e arranjador. 
Já Mauro Senise atua como saxo-
fonista, flautista, arranjador e pro-
fessor de música. Como dupla, eles 

Curso de direção para curta abre inscrições 
depois de uma parada de qua-

se três anos por conta da pan-
demia, os cursos presenciais de 
cinema do Cine Set em Manaus 
estão de volta. o retorno será 
com o curso de direção para 
Curtas-Metragens com diego 
Bauer, diretor de premiados 
filmes amazonenses como “o 
Tempo Passa”, “obeso Mórbido” 
e “Terra Nova”.

as aulas serão realizadas no 
Casarão de ideias, localizado na 
Rua Barroso, 279, Centro de Ma-
naus, aos sábados, nos dias 6, 13, 
20 e 27 de agosto até 3 de se-
tembro. Sempre das 14h às 18h. 

as inscrições já estão aber-
tas através de formulário on-
line. o investimento é de R$ 
250 com emissão de certifi-
cado ao término da atividade 
. 

O curso
Com carga horária total de 

20h, o curso traz como ob-
jetivo principal apresentar 
técnicas e mecanismos de 
planejamento para que um 
curta-metragem seja reali-
zado da maneira mais pro-
fissional possível, dentro de 
diversos tipos de orçamento.  

orientações sobre decupa-
gem técnica do roteiro, dire-
ção de atores, movimento de 
câmeras, som e extracampo 
também serão ensinadas.  

a atividade será teórica e 
permeada de uma série de 
exemplos com a exibição de 
trechos de filmes. Também 
haverá a decupagem técni-
ca de roteiros desenvolvidos 
pelos alunos.

a atividade é voltada tanto 
para quem nunca teve expe-
riência com cinema como para 
quem está dando os primeiros 
passos na área, fazendo os pri-

meiros filmes. Serve também 
para quem apenas possui inte-
resse na arte e pretende conhe-
cer mais sobre cinema. Público 
a partir de 14 anos.

diego Bauer é diretor, ator, 
roteirista, curador e produ-
tor cultural. dirigiu 5 curtas-
-metragens e 1 série. ganhou 
prêmio de Melhor Filme do 3º 
FESTCimm, com “Enterrado no 
Quintal”. Melhor ator no Ma-
ranhão Na Tela 2018 e Melhor 
Som na ii Mostra internacio-
nal de São luís, com “obeso 
Mórbido”. Menção honrosa de 
direção no Festival audiovisu-
al de Belém – FaB 2016, com 
“o Tempo Passa”.

atuou em 6 espetáculos de 
teatro, apresentando-se em 
Manaus, Belo Horizonte e Rio 
de Janeiro. Escreveu críticas de 
filmes no site Cine Set de 2013 
a 2020.

o show foi criado espe-
cialmente para a divul-
gação do último álbum 
do duo, “Cinema a dois’’

cApAcitAÇãO 

atuam juntos há mais de 30 anos.
Com 12 álbuns lançados, o duo 

surgiu de maneira inusitada, uma 
combinação de fatores orquestra-
das pelo acaso que acabou gerando 
uma parceria de muito sucesso.

“durante as nossas carreiras 
solo, a gente sempre se esbarrava 
nos estúdios de gravação. até que 
surgiu um projeto que estimulava 
a formação de “duos inusitados”, 
com artistas que ainda não haviam 
trabalhado juntos. desde o nosso 
primeiro ensaio, já sentimos que 
a combinação ia dar certo”, conta 
Mauro Senise.

Para o festival, as músicas presen-
tes em trilhas sonoras de sucesso 
do cinema tomaram conta do re-
pertório, que também contou com 
composições de grandes artistas da 
MPB. o show foi criado especialmen-
te para a divulgação do último álbum 
do duo, “Cinema a dois’’, lançado em 
2019, e que está à venda na lojinha 

do Teatro amazonas.
“o nosso repertório é marcado 

por muita melodia, harmonia e 
ritmo. É uma música instrumental 
criativa e livre, com bastante es-
paço para improvisação, formado 
essencialmente por músicas bra-
sileiras, com muitos solos”, explica 
gilson Peranzetta. 

Canções como “Eu Te amo”, de 
Tom Jobim, trilha sonora do filme 
de mesmo nome do cineasta arnal-
do Jabor, e o clássico “Somewhere 
over the Rainbow”, do filme “o 
Mágico de oz” foram algumas das 
composições tocadas. No final da 
performance, a plateia ainda teve 
a oportunidade de ouvir uma mú-
sica inédita composta por gilson, 
pensada especialmente para apre-
sentação no festival.

Segundo os músicos, o festival 
coloca um holofote fundamental 
no cenário do jazz e da música 
instrumental e contribui para a 

formação de novos ouvintes e a 
popularização do gênero para di-
ferentes faixas etárias de público.

“Festivais como esse são muito 
importantes para a formação de 
novos públicos que nunca tive-
ram chance e hábito de ouvir 
músicas instrumentais. Às vezes, 
muitas pessoas ainda têm pre-
conceito e essas oportunidades 
podem fazer com que elas vejam 
as melodias, as harmonias, as 
interpretações e a beleza da mú-
sica brasileira, e instrumental”, 
finaliza Mauro. 

o evento também está rea-
lizando palestras e workshops 
gratuitos; a Casa do Jazz com 
funcionamento diário, das 9h às 
21h, no largo São Sebastião; e 
o lounge do Restaurante Bel-
le Époque, que fica na varan-
da do Teatro amazonas, aber-
to até o próximo sábado, dia 
30 de julho, das 17h às 00h.  

Duo leva trilhas sonoras de 
cinema para Festival de Jazz 

Segundo os músicos, o fes-
tival coloca um holofote 
fundamental no cenário 
do jazz 
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a organização Pan-ame-
ricana da Saúde (opas) 
disse nesta quarta-feira 
que quase 5,3 mil casos 

de varíola dos macacos foram re-
latados até agora em 18 países e 
territórios do continente america-
no - a maioria no Brasil, Estados 
unidos e Canadá.

a vice-diretora da opas, Mary 
lou valdez, disse em entrevista 
coletiva que quase todos os ca-
sos continuam sendo relatados 
entre homens que fazem sexo 
com homens, entre 25 e 45 anos, 
mas alertou que qualquer pessoa 
pode contrair a doença, indepen-
dentemente de seu gênero ou 
orientação sexual.

Nenhuma morte por varíola dos 
macacos foi relatada na região até 
o momento.

No fim da semana passada, a 
organização Mundial da Saúde 
(oMS) declarou o surto de varíola 
dos macacos uma emergência de 
saúde global, nível mais alto de 

Brasil, Estados Unidos 
e Canadá são os mais 
afetados

Casos de varíola dos macacos 
nas Américas chegam a 5,3 mil

alerta, com mais de 18 mil casos 
relatados globalmente.

o diretor-assistente interino da 
opas, Marcos Espinal, disse que 
cerca de 10 países nas américas 
já disseram que estavam inte-
ressados em comprar uma vacina 
contra a varíola, mas não revelou 
quais foram.

a opas também divulgou que 
está “bem avançada” nas nego-
ciações com um produtor para 
comprar vacinas de terceira gera-

ção contra a doença e que espera 
que algum suprimento chegue 
ainda este ano, embora em quan-
tidades limitadas.

“Nós achamos que teremos va-
cinas este ano”, disse Espinal.

Mesmo assim, o chefe da uni-
dade de gestão de riscos infeccio-
sos da organização, andrea vicari, 
disse que o risco de varíola dos 
macacos para a população em 
geral permanece “muito baixo”, e 
que uma campanha de vacinação 

em massa não é recomendada  
no momento. 

Doença
a varíola dos macacos é causada 

por um vírus e transmitida pelo 
contato próximo com uma pessoa 
infectada e com lesões de pele. 
o contato pode se dar por meio 
de abraço, beijo, relações sexu-
ais ou secreções respiratórias. a 
transmissão também ocorre por 
contato com objetos, tecidos (rou-

pas, roupas de cama ou toalhas) 
e superfícies que foram utilizadas  
pelo infectado.

Não há tratamento específi-
co, mas, de forma geral, os qua-
dros clínicos são leves e reque-
rem cuidado e observação das 
lesões. o maior risco de agra-
vamento acontece, em geral, 
para pessoas imunossuprimidas 
com Hiv/aiDS, leucemia, linfo-
ma, metástase, transplantados, 
pessoas com doenças autoi-
munes, gestantes, lactantes e 
crianças com menos de 8 anos  
de idade. 

Sintomas
o paciente pode ter febre, dor 

no corpo e apresentar manchas, 
pápulas (pequenas lesões sóli-
das que aparecem na pele) que 
evoluem para vesículas (bolha 
contendo líquido no interior] 
até formar pústulas (bolinhas 
com pus) e crostas (formação a 
partir de líquido seroso, pus ou  
sangue seco). 

Casos confirmados ocorrem 
quando há confirmação labo-
ratorial para o vírus da varío-
la dos macacos por meio do 
exame PCR em tempo real e/ 
ou sequenciamento.

14País/Mundo

”Nós achamos que teremos vacinas este ano”, disse Espinal.



Aqui, mais de uma vez, 
já foram contadas coisas 
do novo estúdio que o SBT 
está construindo, aque-
le que será o maior e mais 
moderno de todos no com-
plexo da Anhanguera.

Também foi falado do 
enorme segredo que exis-
te em torno deste projeto. 
Ninguém, a não ser as pes-
soas diretamente envolvi-

das, está autorizado a che-
gar perto da obra. Proibição 
que se estende até para al-
guns dos funcionários mais 
graduados. Todos curiosos 
em conhecer.

E a informação é que, lá 
dentro, está tudo na ve-
locidade do vento a favor. 
Prazos sendo cumpridos e 
entrega prevista ainda para 
este ano.

Mexendo aqui e ali, fuçan-
do mesmo, querendo des-
cobrir pelo menos uma das 
coisinhas previstas para o 
lugar, foi possível chegar ao 
“Hotel das Celebridades”.

Trata-se de um formato 
do executivo Diego Guebel, 
sucesso na Argentina como 
“El Hotel de los Famosos”, 
um reality show que mistu-
ra tudo que é possível mis-

turar entre “Big Brother”, “A 
Fazenda”, “Power Couple” e 
outros do gênero. Dá pra 
imaginar?

Evidente que, entre “nada 
consta” ou “não é bem as-
sim”, ainda não há uma 
confirmação oficial. Faz 
parte. É o que reza a car-
tilha. Mas, entre nós, pode 
ter certeza que é bem  
por aí.

·Teve erro e por aqui vão as 
nossas desculpas: o editor Luiz 
Calvozo cuida do “SBT Sports”...

·... E não do “SBT Brasil”, que 
já tem o Fernando Galvão res-
ponsável por isso.

·Do SBT ainda, foi cancelado o 
convite para o almoço do “Bake 
Off Brasil”, no dia 1º...

· ... A informação é que surgiu 
“uma gravação extraordinária” 
para o elenco. Cola?

·A TV Cultura, domingo a partir 
das 15h30, estreia o documen-
tário “Rios Voadores”, em uma 
parceria com a Grifa Filmes, ZED 
e Arte France...

·... E que foi premiado no De-

auville Green Awards e Silber-
salz Festival...

·...  O filme fala sobre os “rios 
voadores”, que têm origem na 
floresta amazônica, atraves-
sam a América do Sul e trans-
portam mais água do que o 
maior rio do mundo, o Ama-
zonas.

·Marcos Breda, Banaá em 
“Reis”, já concluiu participação 
na terceira temporada, que co-
meça dia 10 de agosto.

·Vencedora do “Power Couple 
3” na Record, a modelo Tati Mi-
nerato e o ex-jogador Negrete 
estarão sábado, às 23h10, em 
“O Céu é o Limite”, da Rede TV!.

·A Disney promove a segunda 

edição do “Evento Viva Mais 
Saudável”, em parceria com a 
rádio Disney...

·... A ação aberta ao público 
acontece neste próximo do-
mingo, no Shopping Cidade São 
Paulo, na Paulista, a partir das 
11h.

C´est fini
O “Domingo Espetacular” da 

Record, em sua edição deste 
fim de semana, terá Alexan-
dre Pires e Seu Jorge entre as 
atrações.

Apresentação de Carolina 
Ferraz e Eduardo Ribeiro.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Tatá em ação
“Cara e Coragem”, novela 

das sete da Globo, terá nesta 
sexta-feira a participação es-
pecial de Tatá Werneck.

Na trama, ela será a estrela 
de uma campanha comercial 
para a TV e Pat (Paolla Olivei-
ra) é contratada para ser a du-
blê da apresentadora nas ce-
nas de ação. 

Nome à figura
Na nota da HBO Max, publi-

cada ontem, foi citado o nome 
do executivo Tomas Yankele-
vich, como novo responsável 
por toda a operação na Amé-
rica Latina.

O sobrenome não soou es-
tranho.

Vai daí que...
Pesquisa vai, pesquisa vem, 

o Tomas vem a ser filho de Cris 
Morena, considerada uma das 
maiores autoras de novelas de 
toda a América do Sul.

É só puxar a ficha e ver. E o 
pai dele, Gustavo, está para a 
televisão da Argentina como o 
Boni aqui no Brasil.

Detalhezinho
Cris Morena tem uma longa 

folha de serviços prestados na 
dramaturgia.

“Floribella”, por exem-
plo, foi um dos seus maiores  
sucessos.

Parceria
Homero Salles e Júlio Fran-

cfort se juntaram, profissio-

nalmente claro, para lançar o 
“TV Talks 2022”.

Um curso gratuito e on-line, 
troca de informações e expe-
riências, sobre como fazer te-
levisão. Os interessados têm 
que se cadastrar no Linkedin.

 Nova rotina
Ao contrário do que aconte-

ceu por muitos anos, o teles-
pectador agora está se acos-
tumando a não encontrar mais 
Silvio Santos no seu programa 
dos domingos.

No próximo também será as-
sim: apresentação de Patrícia 
Abravanel.

E com direito...
Em postagem no Instagram, 

Patrícia mostrou fotos e vídeo 
da visita que recebeu da mãe, 
Iris Abravanel, no palco do 
programa.

Perguntando pelo pai, soube 
que “ele está ótimo”.

Humor
“Nóis na Firma”, novo humo-

rístico da Band com Moacyr 
Franco para as noites de sá-
bado, ainda não tem uma data 
oficial de estreia. Nas cha-
madas da programação ainda 
consta o sinistro “vem aí”.

Mas, entre os otimistas, 
acredita-se que o lançamento 
será em agosto.

Suspense
Uma parceria do Globoplay 

com a RTP, “Codex 632”, sé-
rie inspirada no best-seller de 
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SBT prepara a chegada do “Hotel 
das Celebridades”
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José Rodrigues dos Santos, 
disparou os seus trabalhos  
em Lisboa.

Protagonizada por Deborah 
Secco e o português Paulo 
Pires, também reúne vários 
atores locais, como Ana So-
fia Martins, Leonor Belo, José 
Mata e Miguel Nunes, além 
de Alexandre Borges e Betty  
Faria.

Primeira de tantas
Larissa Manoela encerrou os 

trabalhos de “Além da Ilusão”, 
sua primeira novela na Globo, 
já como protagonista.

Acabou uma e logo deve 
aparecer em outra, porque 

tem contrato fixo, um dos pou-
cos de longa duração.

Está poderosa
Em se tratando de Larissa 

Manoela, na Globo há o reco-
nhecimento que ela tem po-
tencial, é um nome que vende.

E outro detalhe, o seu pro-
fissionalismo. Foi um exemplo, 
em horário e texto decorado, 

em “Além da Ilusão”.

Streaming
Jeniffer Dias é uma das 

atrações do filme “Barba, Ca-
belo & Bigode”, que estreia 
nesta quinta-feira na Netflix.

E ela também vai apare-
cer na série musical “Rens-
ga Hits”, a partir do dia 4, no 
Globoplay. 

Plateia
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AUTO POSTO DOS AMIGOS LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS, a 
LMO N° 219/2015-2 (1ª alteração) sob o processo n° 2021.15848.15868.0.000945, 
que autoriza a atividade Comercialização de Combustíveis e Serviços, com 
a finalidade de Comércio varejista de combustíveis para veículos automoto-
res, composto por 02 tanques bipartidos 15/15, totalizando 60m³ e bloco de 
serviços. Com validade até 17/02/2023, sito na av. carvalho Leal, nº 1.681, 
Cachoeirinha – Manaus - AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

D. E. COMÉRCIO DE DERIVADOS DE PETRÓLEO LTDA, torna públi-
co que recebeu da SEMMAS a LMO nº 001/2018-1 sob o processo n° 
2015/15848/15968/0/000039, que autoriza a Atividade COMERCIALIZAÇÃO 
DE COMBUSTÍVEIS, com a finalidade COMÉRCIO VAREJISTA DE COMBUS-
TÍVEIS PARA VEÍCULOS AUTOMOTORES – COMPOSTO POR 03 (TRÊS) 
TANQUES, SENDO UM PLENO COM CAPACIDADE DE 30 M³ E TRÊS 
BIPARTIDOS 15/15 M³, TOTALIZANDO 120 M³ “AUTO POSTO D. E.”. Com 
validade de 36 meses, sito na AVENIDA TORQUATO TAPAJÓS, Nº 12412 – 
SANTA ETELVINA – MANAUS/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 030/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 114/2022/SEMOT

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vanta-
josa para Eventual Contratação de pessoa jurídica para Constru-

ção de Obras Complementares do Campo de Futebol no Município 
de São Paulo de Olivença/AM, conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas no projeto básico, edital e seus anexos. 
Local e horário para se lê e obter o edital na Rua Getúlio Vargas, 
n. 1556, Centro, São Paulo de Olivença/AM, das 08:00 às 12:00 

e no e-mail: cpl.spoam@gmail.com em dias uteis. Data da sessão 
pública: 15/08/2022 às 09h:00m (horário de Manaus), no endereço: 

Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro.

São Paulo de Olivença/AM, 27 de julho de 2022.
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